## 1990

## Núm. 47, enero-abril

La dinámica de las relaciones internacionales

586 MENDOZA SÁNCHEZ, Juan Carlos

P "Presentación" pp. 3-5

587 VARELA BARRAZA, Hilda

A "Los debates de las Relaciones Internacionales: ¿conflicto epistemológico o político?" pp. 6-11

Se afirma que una teoría general de las Relaciones Internacionales tendría que estar basada en la superación del predominio teórico de Estados Unidos en este campo, así como en la elaboración de instrumentos teóricos, conceptuales y metodológicos capaces de explicar la realidad a partir del contexto concreto y de un consenso mínimo entre los diferentes criterios.

588 CUADRA, Héctor

A "La Sociología internacional y la Sociología latinoamericana. Un desencuentro analítico" pp. 12-17

El autor propone que el estudio de la realidad internacional y de los debates y polémicas teóricas debe ser abordado desde nuestra propia e inmediata realidad, lo que hace patente una reinterpretación del sistema mundial. El objetivo sería, entonces, evidenciar la conexión entre las visiones de la sociedad global y las visiones de las sociedades latinoamericanas.

589 OROZCO, José Luis

A "Del pragmatismo y la política exterior norteamericana" pp. 18-21 Crítica al realismo político estadunidense que, en numerosas ocasiones, ha justificado una política exterior intervencionista y hegemonista. Se revisa lo dicho por autores tales como Albert J. Beveridge, Alfred Thayer Mahan y Walter Lippmann, quienes teorizan sobre las condiciones internas que hacen posible el pragmatismo como supuesto esencial de una política imperialista.

590 BALLESTEROS, Carlos

A "El debate entre paradigmas y la conciencia de la modernidad" pp. 22-25

A partir de la reflexión sobre la modernidad, el autor considera que algunos temas pueden ayudar a la construcción de una nueva teoría de las Relaciones Internacionales, tales como los avances tecnológicos, la identificación entre progreso técnico y emancipación política, el estatuto del conocimiento y, en particular, una redefinición del ámbito de las Ciencias Sociales. Se analizan también los planteamientos de Jürgen Habermas y Jean Françoise Lyotard sobre tales temas.

591 ZERAOUI, Zidane

A "Hacia un nuevo orden internacional: de la bipolaridad absoluta a la bipolaridad relativa" pp. 26-32

El autor recrea la situación de las relaciones internacionales con sus especificidades regionales a partir del contexto general de un mundo bipolar. Asimismo, afirma que los cambios en la sociedad internacional han llevado a la desaparición de la bipolaridad clásica de la posguerra y al surgimiento de una rivalidad intercapitalista entre la Comunidad Económica Europea y Estados Unidos.

592 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

"Geopolitica de los bloques actuales de poder" pp. 33-37

Se buscan las causas de la división mundial en bloques, tanto del bipolarismo de la posguerra como del multilateralismo que lo sucedió. Se tocan temas tales como el trilateralismo y el multipolarismo, que el autor ubica como etapas de un largo proceso de reestructuración de la geopolítica mundial, que significa la búsqueda de nuevos equilibrios y el surgimiento de conglomerados mundiales (conglomerado europeo y conglomerado del Pacífico).

593 KNAUTH, Lothar

A "Los procesos históricos en la formación del bipolarismo" pp. 38-41

Afirma que, además de las razones geopolíticas de expansión territorial que constituyen las premisas de la formación de Estados Unidos y de la URSS como potencias, existen otros factores de diversa índole: el proceso de modernización, la industrialización, la revolución socialista, el protestantismo, la controversia ideológica entre ambos imperios, la Organización de las Naciones Unidas como proyecto de organización internacional, los éxitos y fracasos de la posguerra, la Guerra Fria, el proyecto marxista y el New Deal.

594 MILLOR MAURI, Manuel

A "El contexto internacional hacia el año 2000" pp. 42-45

Se revisan los cambios y tendencias que en términos generales están prefigurando un nuevo sistema mundial: la "nueva détente", el desplazamiento geopolítico hacia la Cuenca del Pacífico, la multipolaridad, los procesos de integración regional, la democratización política, el modelo de desarrollo económico de mercado y el deterioro del entorno ecológico.

595 CHANONA BURGUETE, Alejandro

A "1992: Europa unificada. La lucha por una nueva hegemonía" pp. 46-49

> La nueva era de la globalización se sustenta principalmente en las alianzas económicas, de

jando atrás las políticas y militares. La integración entre grupos de países con base en su situación geopolítica es el marco del contexto mundial que prefigura nuevas formas de hegemonia internacional. La Europa de 1992 es el ejemplo más importante de estas nuevas tendencias.

596 SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes; ISLA LOPE, Jaime

A "Medio Oriente: procesos y tendencias contemporáneas" pp. 50-54

En la actualidad se está presentando una recomposición de las fuerzas tanto políticas como sociales en Medio Oriente, sobre todo en el campo árabe. Dicha recomposición tiende más hacia la cooperación, misma que se caracteriza por una política gradual que prioriza la coordinación económica sobre la integración política. Se analizan, además, las corrientes hegemónicas predominantes en esa región: la "reformista radical", las monárquicas tradicionales, el fundamentalismo islámico y la nueva reconfiguración.

597 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "URSS: nueva mentalidad política y su praxis en la conducción de la política exterior" pp. 55-63

En el origen de la crisis económica de la Unión Soviética se encuentra como causa principal la adopción de un nuevo liderazgo, entre cuyas características principales destaca una política exterior basada en la nueva mentalidad de este país hacia el resto del mundo a partir del ascenso de Gorbachov. Destacan las reflexiones de la autora acerca de los nuevos giros en política exterior hacia las alianzas militares y hacia Europa Occidental, así como la nueva actitud de la URSS con respecto a Europa del Este, a China y a Estados Unidos.

598 HERRERA-LASSO, Luis

A "Retos actuales en materia de política exterior" pp. 64-67

> Analiza la dificil relación que vive nuestro país con Estados Unidos y recomienda nuevas actitudes y percepciones ajustadas a la realidad internacional que se deriven del interés nacio

nal y no sólo de los principios. Se analiza, en particular, la falta de impacto del proceso de modernización económica en la política exterior mexicana.

#### 599 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo

A "Las actuales relaciones entre la Unión Soviética y Estados Unidos: una nueva etapa de la entente hegemónica" pp. 68-74

Se estudia el proceso de entendimiento que ha llevado a Estados Unidos y a la URSS a la suscripción de convenios y acuerdos que detengan la carrera armamentista e inicien mecanismos para la reducción de armas nucleares. El artículo incluye cuadros de los principales acuerdos soviético-estadunidenses y de carácter multilateral.

## 600 LÓPEZ VILLAFAÑE, Víctor

A "La formación de las nuevas hegemonías (un panorama actual de las relaciones entre Japón y Estados Unidos)"

pp. 75-80

El autor sostiene que el más importante reto para la política exterior estadunidense no provendrá más de la amenaza militar soviética, sino de aquéllos países que están forjando la nueva revolución industrial y tecnológica, como es el caso de Japón. La nueva era de la pax consortia es la nueva etapa en la alianza entre Japón y Estados Unidos, que debe llegar a acuerdos fundamentales sobre los intereses de los dos países.

#### 601 ORTÍZ, Edgar

A "México y el Mercado Común Norteamericano: ¿integración silenciosa o concertada?" pp. 81-90

Se examinan los problemas y las perspectivas de un mercado común entre México, Estados Unidos y Canadá. En la primera sección se destacan las asimetrías económicas y de intercambio comercial entre los mercados de América del Norte. En la segunda sección se examina el escenario general que existe actualmente sobre la integración de estos países. En la tercera se detallan los asuntos relacionados con la crisis y la integración de América del Norte.

#### Núm. 48, mayo-agosto

México en la globalización de las relaciones internacionales

602 VARELA BARRAZA, Hilda

P "Presentación" pp. 3-5

#### 603 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "Teoría de las prioridades internacionales de México"

pp. 6-15

El autor plantea una propuesta teórica que combina el criterio de los círculos concéntricos con la tesis del Eje Maestro Geopolítico, lo cual permite asimilar los cambios en las relaciones internacionales para determinar las prioridades, mismas que pueden ser modificadas de acuerdo al tiempo histórico, sociológico, estratégico y táctico de México.

## 604 ZEA, Irene; AMPUDIA, Ricardo

A "Un recuento de la relación histórica entre México y Estados Unidos" pp. 16-23

Los autores hacen énfasis en las diferencias económicas, políticas y estructurales que distinguen a los dos países y caracterizan cada etapa histórica con base en el análisis de distintas variables internas, bilaterales e internacionales que han incidido en cada etapa. Pone de relieve el asunto del agente de la DEA, Enrique Camarena.

#### 605 MENDOZA SÁNCHEZ, Juan Carlos

A "México en la Cuenca del Pacífico: aspectos comerciales, financieros, turísticos y pesqueros" pp. 24-35

Análisis de las relaciones entre México y la Cuenca de Pacífico. A partir de la explicación global del origen de esta zona de libre comercio, el autor analiza las posibles ventajas de la participación de México en dicho esquema de cooperación. Sostiene que los mayores esfuerzos de México deberán dedicarse a fortalecer sus relaciones con América Latina.

## 606 VARELA BARRAZA, Hilda

A "La independencia de Namibia: retos y esperanzas"

pp. 36-44

La hipótesis central de este ensayo es que la independencia formal de Namibia no es necesariamente un triunfo de la autodeterminación popular, debido a que la poderosa minoría blanca de la ex-colonia sudafricana no está derrotada. La inviolabilidad de la autodeterminación del pueblo namibio es cuestionada por la naturaleza de la dependencia existente entre este país y Sudáfrica.

#### 607 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina

A "La Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA) y la integración económica europea" pp. 47-56

En su análisis de la Asociación Europea de Libre Comercio, la autora precisa que dicho organismo es un esquema de cooperación económica con limitadas posibilidades de integración. Aclara sus relaciones con la Organización de Países Exportadores de Petróleo, con las economías socialistas y con la CEE.

#### 608 ROLDÁN ACOSTA, Eduardo

N "Una nueva política exterior. Los intereses de México: áreas y temas prioritarios" pp. 57-60

> En este breve ensayo se aborda el tema de la modernización de la política exterior mexicana, concluyendo que México debe reiterar su compromiso de continuar impulsando, a través del análisis crítico y reflexivo, el verdadero fortalecimiento de una comunidad internacional democrática, plural y participativa.

## 609 CHEN CARPENTIER, Jorge

N "México y la complejidad de la interacción con el exterior" pp. 61-63

> El autor inserta el análisis de la modernización de México en el cambiante escenario geopolítico mundial. Sin embargo, pese a múltiples declaraciones e iniciativas, no hay un desarrollo compartido y las regiones atrasadas continúan fi

nanciando a las avanzadas. Así, la cooperación entre naciones es cada día menos efectiva.

## 610 CHANONA BURGUETE, Alejandro

N "Hacia un nuevo sistema de negociaciones internacionales de México" pp. 64-67

> Reflexión sobre las transformaciones institucionales, formales y estructurales que está sufriendo la política exterior para lograr la consolidación del proyecto nacional. Se revisa la complejización de la agenda internacional, la coordinación de la política exterior y el nuevo perfil técnico de ésta.

## 611 AUTRIQUE, Cecilia

N "México, Mora y el intervencionismo extranjero" pp. 68-69

En esta breve nota de carácter histórico, la autora sostiene que José María Luis Mora fue un diplomático hábil que intentó lograr un equilibrio de poder entre las presiones intervencionistas de Estados Unidos y Gran Bretaña en un momento crítico de la historia de México.

#### 612 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

N "Aspectos esenciales de la condicionalidad del Fondo"

pp. 70-73

Se aborda en este ensayo un tema relevante que contribuye a clarificar aspectos teóricos para la comprensión de uno de los mecanismos operativos del Fondo Monetario Internacional (FMI): la condicionalidad. Se revisa el fundamento de la condicionalidad, las directrices políticas en vigor y su aplicación práctica.

## 613 HERNÁNDEZ-VELA, S., Edmundo

N "El ajuste estructural: una política sin enfoque social" pp. 74-75

En el presente artículo se afirma que a través de los préstamos del FMI se han impuesto a los países en desarrollo drásticas medidas de ajuste estructural de corte neoliberal, alejando con ello la perspectiva de un desarrollo estable, poniendo en peligro su soberanía y con un alto costo social.

614 USCANGA PRIETO A., Carlos

N "Japón y el modelo de los 'gansos voladores' " pp. 76-79

Se expone el modelo de los "gansos voladores", formulado por el académico y político japonés Saburo Okita, quien propone un esquema de desarrollo y de cooperación internacional con base en la división intraregional del trabajo, considerando a dicha zona como un todo que deber seguir los lineamientos marcados por Japón y Estados Unidos.

615 LOIS MÉNDEZ, Manuel

N "Argentina: el neoperonismo al relevo" pp. 80-81

El autor define como experimento neoperonista al actual gobierno argentino, a partir de la participación del sector exportador en alianza con el capital financiero y las multinacionales (la "Patria Exportadora"), como alternativa capaz de impulsar los negocios sin acceder a los subsidios estatales. Esto sin descuidar los apremios de las clases populares con la integración ciudadana al mundo de los negocios.

616 DOMÍNGUEZ RIVERA, Roberto

R "La política exterior y la agenda México-Estados Unidos" pp. 82

Green, Rosario y Smith, Peter (Coords.). La política exterior y la agenda México-Estados Unidos, 1989.

617 AMENEYRO FIGUEROA, Esperanza

R "Diccionario de política internacional" pp. 83

Hernández-Vela Salgado, Edmundo. Diccionario de política internacional, 1988.

618

D "Reglamento de la Ley sobre el Control y Registro de la Transferencia de Tecnología y el Uso y Explotación de Patentes y Marcas" pp. 84-91

Reproducción íntegra de esta ley, promulgada por el presidente Carlos Salinas de Gortari el 8 de enero de 1990.

## Núm. 49, septiembre-diciembre

Europa: las trayectorias de un nuevo fin de siglo

619 MENDOZA SÁNCHEZ, Juan Carlos P "Presentación" pp. 3-5

620 GONZÁLEZ AVELAR, Miguel

A "Europa: cambio y continuidad" pp. 6-8

El autor se pregunta en este artículo si los acontecimientos que se suceden en los países de Europa del Este, incluyendo a la Unión Soviética, afectan a una consolidación del carácter europeo de esa región; si las diferencias entre Oriente y Occidente han desaparecido, y si todo tiene que ver con todo, ¿qué quedará de Europa cuando concluyan sus arreglos en curso? y, simultáneamente, ¿qué será de nosotros los "pobrecitos americanos"?

621 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo

A "La encrucijada europea y la seguridad mundial"

pp. 9-23

En este artículo se sostiene con el fin de la Guerra Fría, los acontecimientos en Europa se desarrollan en un ambiente internacional en el que cada vez se hacen más evidentes las desigualdades político-militares y los desequilibrios económico-sociales.

622 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "Geopolítica europea y Estados 'tapón' " pp. 24-33

Partiendo de las características de los Estados "tapón", "amortiguadores" o "colchón" (funciones de separación, de amortiguamiento, de contención y disuasión, y de seguridad), se analiza su surgimiento en Europa. Se finaliza con una serie de conclusiones al respecto.

623 FLYNN, Gregory

A "El impacto de los procesos europeos en la reconfiguración y consolidación de hegemonías" pp. 34-38

En este artículo se analiza cómo Estados Unidos ve el impacto de los acontecimientos en Europa y su significado para la futura configuración del poder internacional. Se revisan los cambios sucedidos, a raíz de estos acontecimientos, en Alemania, en la Unión Soviética y en la Europa del Este, así como el papel jugado por la Organización del Tratado del Atlántico Norte.

624 STANCHENKO, Vladimir I.

A "La transformación en Europa y su impacto en la política mundial" pp. 39-46

Se analizan los cambios en la estructura económica y política soviética, que afectan a Europa del Este y que cuestionan el papel que jugará en el futuro la Unión Soviética en la Comunidad Europea. Este proyecto de integración depende del problema de la seguridad europea que en este momento de cambio no ha sido dotada aún de nuevos mecanismos de garantía.

625 BERKSTEIN, Samuel

A "Hacia un nuevo sistema de seguridad europea" pp. 47-52

Se analiza el perfil del nuevo sistema de segur dad europeo, sin perder de vista que se halla en las primeras etapas de su desarrollo y que enfrenta una realidad muy fluida con numerosos imponderables. Va precedido por el examen del equilibrio internacional en Europa.

- 626 MONTESINOS, Estervino; DÍAZ-ARGÜELLES, Natasha
- A "La dimensión militar del cambio político de Europa del Este: el papel de la OTAN y el Pacto de Varsovia" pp. 53-60

Los cambios en la Europa del Este han socavado muchos presupuestos estratégicos cardinales, en los que se han basado las doctrinas y tácticas del Oeste hacia el Este. En este artículo se presenta una breve síntesis de las ideas funda-

mentales, expresadas por la OTAN y la OTV, en relación al futuro de estas alianzas y al problema alemán.

627 BALLESTEROS, Carlos

A "El contexto mundial de las políticas de innovación tecnológica en Europa" pp. 61-65

En este artículo se revisan algunas temáticas que enlazan el problema del desarrollo tecnológico con las nuevas circunstancias de la economía europea: 1) la tecnología en el contexto de la mundialización; 2) las políticas de innovación en Europa frente a los cambios en el sistema internacional y 3) el Estado y la política ante el desarrollo técnico.

628 FARFÁN, Guillermo

A "Flexibilidad y neofordismo. El·debate europeo" pp. 66-72

Se analiza el debate europeo sobre el impacto de la microelectrónica y la informática en la reorganización de los procesos de trabajo y en la sociedad en su conjunto. Se revisan, en particular, cuatro problemáticas: 1) la crisis del fordismo; 2) la flexibilidad del trabajo; 3) la reestructuración de la economía y las políticas neoliberales que han influido en la reorganización del proceso de trabajo y 4) la modificación de los funciones tradicionales del Estado de bienestar.

629 BOERBOOM, Wim

A "El modelo cambiante en la fuerza laboral de Europa Occidental" pp. 73-94

Este ensayo se refiere a los modelos cambiantes de la fuerza laboral en Europa, desde la segunda mitad de los años sesenta hasta nuestros días. La crisis "energética" de estos años, afirma el autor, implicó una ruptura en el periodo de transición del régimen de acumulación del "fordismo" al régimen de acumulación "posfordista".

630 MEITIN, Enrique A.

A "Hacia una posición de los sindicatos en los expaíses socialistas de Europa del Este" pp. 95-105 La crisis estructural de los países de Europa del Este ha repercutido en el movimiento obrero y sindical. Este ensayo se centra en el análisis del movimiento obrero en Polonia, Hungría, Bulgaria y la República Democrática Alemana, y en acciones que oscilan desde la desestabilización de la estructura sindical hasta la supresión de la federación sindical de carácter nacional.

#### 631 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina

A "Las negociaciones entre la Asociación Europea de Libre Comercio y la Comunidad Económica Europea: hacia un espacio económico europeo"

pp. 106-115

Se analizan los alcances y límites de la actitud asumida por los países de la Asociación Europea de Libre Comercio, que se ha dado a la tarea de crear alternativas, entre ellas, el denominado Espacio Económico Europeo.

## 632 MORA ROSSAROLI, Enrique

A "Tiempos de cambio en Europa del Este" pp. 116-122

El presente ensayo se basa en una idea central: la centroeuropeidad consistía en los problemas de identidad de los pueblos, que respondía, a su vez, a una condición cultural y geográfica: ser la frontera oriental de Occidente y defenderlo

de las influencias del Este, consideradas por lo ge-neral como negativas.

#### 633 ZERAOUI, Zidane

A "La cuestión nacional en Europa Oriental y la URSS"

pp. 123-126

El autor sostiene que las problemáticas fronteras de los países del Este, creadas a raíz de las dos guerras mundiales, han agudizado los resentimientos nacionalistas que aprovecharon la brecha abierta por la Perestroika para resurgir y cuestionar nuevamente la validez del equilibrio territorial.

## 634 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "La Casa Común Europea: parte esencial de la nueva mentalidad de la política exterior soviética"

pp. 127-131

A menos de un lustro de la práctica de la "Nueva Mentalidad" como estrategia de la política exterior soviética, se ha conformado, a escala universal, un nuevo orden de interdependencia, siendo su vínculo de acción el mercado mundial. La "desestabilización" de Europa Oriental, el intento de inserción de estos países al mercado mundial y el cambio de la correlación de fuerzas en Europa constituyen momentos relevantes de este nuevo orden.

## 1991

## Núm. 50, enero-abril

La transición paradigmática en las relaciones internacionales

MÁRQUEZ CALDERÓN, Ma. de los Ángeles
 "Presentación"
 pp. 3-4

636 OROZCO, José Luis

A "En torno al nuevo milenio liberal"
pp. 5-19

El autor analiza el pensamiento político de varios futurólogos, posmodernistas y adeptos del neoconservadurismo y neoliberalismo, desde Zbigniew Brezinski, pasando por F.A. Hayek, Irving Kistol, Allan Bloom hasta Daniel Bell. De este análisis se deducen las raíces de las tesis de Francis Fukuyama y los dobles argumentos que permiten proclamar la hegemonía filosófica estadunidense y el desplome del último enemigo histórico: el bloque socialista.

 637 CUADRA, Héctor
 A "Acerca de los estudios del futuro" pp. 20-28

A pesar de que estos estudios son muy recientes, el autor sintetiza las corrientes futuristas más relevantes y traza las líneas generales de estos enfoques teóricos y de su metodología. Se concluye que no hay un método único para abordar los estudios de futurología, sino que debe aplicarse un enfoque multidisciplinario.

638 VARELA BARRAZA, Hilda

A "El discurso neoconservador en Relaciones Internacionales (aproximación crítica a la teoría social posmoderna)"

pp. 29-46

El análisis propuesto está determinado por la correspondencia dialéctica entre construcción teórica y desarrollo global del capitalismo y tiene como medio el estudio comparativo entre la reconstrucción histórica del contexto mundial de la última década del siglo XIX y el presente siglo, en oposición a la constatación de verdades transhistóricas (o ahistóricas) propuestas por las corrientes posmodernistas.

639 PEÑA GUERRERO, Roberto

A "Ubicación del marxismo en el debate teórico de la disciplina de las Relaciones Internacionales" pp. 48-56

> El autor plantea la necesidad de reconocer la presencia y aportaciones del marxismo al debate teórico contemporáneo de la disciplina de las Relaciones Internacionales, ante la tergiversación que se ha hecho del mismo por identificársele con lo que se ha denominado "socialismo real" o "marxismo oficial".

640 TOUVAL Saadia; ZARTMAN, William A "La mediación en teoría" pp. 57-62

A diferencia de otras formas de resolución de conflictos, en este artículo se recupera la mediación como un proceso político, en donde el mediador generalmente actúa en defensa de sus intereses y no necesariamente por razones humanitarias pacifistas o en apoyo al Derecho Internacional.

641 SARQUÍS, David N "¿El fin de la histeria?" pp. 63-69

Aunque el autor coincide en que la actual distensión internacional ha puesto "fin a la his-

teria" colectiva propiciada por la amenaza de un holocausto nuclear, no acepta que se esté arribando al fin de la historia, porque no hay garantía alguna de que la universalización del modelo ideológico del neoliberalismo vaya a poner fin al surgimiento de nuevas contradicciones ideológicas.

642 USCANGA, Carlos

N "Vetos y obstáculos en el estudio de las Relaciones Internacionales" pp. 70-76

El autor retoma algunos viejos debates sobre la teoría de las Relaciones Internacionales en México y esboza el proceso general de su desenvolvimiento científico, otorgando especial énfasis al estudio de los elementos permanentes que han obstaculizado su desarrollo (teóricos, metodológicos, académicos e institucionales).

643 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina

R "The Rise and Fall of the Great Powers" pp. 77-79

Kennedy, Paul. The Rise and Fall of the Great Powers, 1989.

644 VELÁZQUEZ RIVERA, Olga

R "El papel de realismo en las relaciones internacionales: la teoría de la política internacional de Hans J. Morgenthau" pp. 80-81

Barbe, Esther. El papel del realismo en las relaciones internacionales: la teoría de la política internacional de Hans J. Morgenthau, 1987.

645 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina

R "De alianzas, aliados y alternativas" pp. 82-83

> McKinsey, Lauren y Nossal, Kim Richard. America's Alliances and Canadian-American Relations, 1988.

646 GUTIÉRREZ PANTOJA, Gabriel

R "Un estudio sociohistórico de la dinámica internacional" pp. 84-85 Ruiz Peralta, Victoria. Origen y evolución del problema de los refugiados guatemaltecos en México. (1980-1986), 1990.

#### Núm. 51, mayo-agosto

La nueva posguerra

647 BATTA FONSECA, Víctor

P "Presentación" pp. 3-4

648 MENDOZA S., Juan Carlos

A "¿Hacia una nueva etapa del desarrollo capitalista?"

pp. 5-11

Análisis del proceso de globalización en curso. Se revisa la crisis del paradigma keynesiano y la crisis actual, el proceso de globalización como necesidad capitalista, la guerra económica como salida a la crisis y, finalmente, las consecuencias de todo ello para América Latina.

649 BALLESTEROS, Carlos

A "Ecología y política en México y América Central"

pp. 12-17

Los problemas ecológicos de México y Centroamérica conducen a plantear una serie de complejas interacciones entre sociedad, política y economía. En México, señala, si bien la política ambiental del Estado presenta ciertos avances, en la práctica sigue siendo elitista y superficial ya que no está incorporando a la sociedad civil en la solución de los problemas.

650 CHANONA BURGUETE, Alejandro

A "Una revisión crítica sobre las teorías de la integración internacional y regional" pp. 18-24

El proceso de integración regional entre los Estados a nivel internacional surge como uno de los síntomas de la globalización de los mercados. Aceptar la articulación y codeterminación de ambos procesos es, a juicio del autor, un camino teórico más promisorio. Sin embargo, la integración regional se ha desarrollado como terreno de análisis técnico sin prestar atención a su dimensión política.

## 651 DÁVILA PÉREZ, Ma. del Consuelo

A "Las relaciones de México y la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI). Evolución y perspectivas" pp. 25-34

Se hace una evaluación crítica de la ALADI, considerando los obstáculos y perspectivas que presenta en el momento actual, así como una revisión de la participación de México en este proceso integrador, desde 1960 a la fecha. Todo ello a fin de exponer algunas reflexiones sobre las perspectivas de esta integración, a la luz del camino que México ha elegido en su inserción al mercado mundial, de la celebración de un Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y de la Iniciativa para las Américas del presidente Bush.

## 652 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

A "El comercio mundial de armamento: el proceso de desnuclearización y el retorno a las armas convencionales" pp. 35-49

Se revisa la evolución del armamentismo nuclear y convencional, sus implicaciones económicas y las posibilidades y limitaciones que el desarme enfrenta en la actualidad. A pesar de los avances logrados, y de que en 1989 el comercio mundial de armamentos disminuyó, es poco probable que en los próximos 10 o 15 años pueda lograrse un desarme general y/o completo.

#### 653 LEÓN, José Luis

A "Desarme, desarrollo y 'economía de guarnición' en la posguerra fría" pp. 50-57

> Análisis de la problemática de la relación desarme desarrollo, a partir de la revisión del Informe Thorsson que propone una reconversión de las industrias militares o vinculadas a la producción para la paz.

#### 654 FAVELA, Alejandro

A "La Guerra del Pérsico y el nuevo orden mundial" pp. 58-63 Análisis de las principales tendencias y características del nuevo orden mundial que dejó tras de sí la Guerra del Golfo Pérsico. Se hace para ello una somera revisión de los planteamientos de Hobbes, Locke y Maquiavelo sobre el Estado en cuanto a la seguridad. El autor concluye que esta guerra inicia una nueva forma de compromisos entre los países dominantes y transforma la noción de Estado soberano y la de soberanía de los pueblos.

#### 655 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "Relaciones México-URSS en la etapa actual: aspectos políticos y estratégicos" pp. 64-68

En este artículo se analiza la nueva configuración político-estratégica de las relaciones internacionales, tomando en cuenta las causas del "viraje soviético" en materia de política internacional, así como las tesis y objetivos de la "Nueva Mentalidad".

#### 656 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

D "El papel de la ciencia y la tecnología en la carrera armamentista" pp. 69-72

El fin de la Guerra Fría y las tesis del "fin de la historia", a juicio del autor, han inducido a la creencia de que ya no son necesarias las armas y que es inminente el desarme general. Sin embargo, la carrera armamentista sigue siendo un fenómeno generalizado.

## 657 PEÑA GUERRERO, Roberto

D "Economía y armamentismo" pp. 73-75

El análisis de la relación entre economía y armamentismo ha generado controversias en círculos políticos y académicos, dividiéndose entre los que justifican la importancia de la producción de armamento para el desarrollo de la economía y aquellos que la rechazan por sus nefastas consecuencias. A juicio del autor, esta relación debe ubicarse en el contexto general de las contradicciones estructurales de la sociedad internacional, en especial en el ámbito de la relación de fuerza y de las imperfecciones del sistema de libre mercado.

#### 658 CÓRDOBA KUTHY, Alfredo

D "Dinámicas de conflicto y la relación desarmedesarrollo" pp. 76-78

La relación desarme-desarrollo presenta una nueva dinámica ante las condiciones imperantes. Destaca que el proceso de desarme no implica necesariamente que los recursos liberados sean destinados al desarrollo y, si así fuera, cabría preguntarse a qué países se destinarían y esclarecer el significado de la palabra desarrollo.

## 659 RAMÍREZ, Gustavo A.

D "Desarme y relaciones internacionales: ¿fin de la era militar?" pp. 79-81

Con el fin de la Guerra Fría, afirma el autor, todo parece indicar que el recurso armamentista es cada vez menos importante y que hoy asistimos a una etapa en donde la guerra ya no es militar sino económica. Sin embargo, el fin de la Guerra Fría posibilita la cooperación entre Estados, pero para que la seguridad internacional sea efectiva, es necesario que el fin del conflicto Este-Oeste se acompañe de una disminución real del conflicto Norte-Sur.

#### 660 VÁZQUEZ TREJO, Adela

D "Irak: potencia militar regional" pp. 82-84

> En este artículo se revisa el caso de Irak, atractivo mercado de armas soviéticas, francesas, brasileñas y chinas, tratando de explicar cómo el tráfico de armas logró convertir a Bagdad en una innegable potencia militar regional que pone en peligro la paz internacional.

#### 661 MILLOR MAURI, Manuel R.

N "La Iniciativa para las Américas" pp. 85-89

A partir del marco de referencia de esta iniciativa el autor explica la respuesta de Estados Unidos planteando una "nueva relación de socios" con América Latina. Con el fin de consolidar su política hacia la región, el 27 de junio de 1990, el presidente Bush presentó su "Iniciativa para

las Américas". Se hace una breve revisión del seguimiento oficial de la misma y sus perspectivas.

## 662 SEPÚLVEDA, Graciela G.

N "Notas sobre el estudio de la comunidad mexicana en Los Ángeles, California" pp. 90-93

> En este ensayo se revisa el caso del estado de California, la exigencia de derecho al voto, las principales aspiraciones y demandas políticas de los "mexicanos de afuera".

#### 663 DÁVILA PÉREZ, Consuelo

N "¿Entre el fin de la historia y el inicio de una nueva era? III Foro Nacional de Política Exterior" pp. 94-99

> Comentarios en torno a este evento organizado por el Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (Universidad Nacional Autónoma de México).

#### 664 PÉREZ BRAVO, Alfredo

R "Las negociaciones internacionales" pp. 100-101

Fowler, Alan; Ruiz Sánchez, Lucía Irene; Ruiz Olmedo, Sergio; Dueñas Pulido, Antonio; Zarco, Javier; Chanona, Alejandro; Castañeda, Jorge y Simoneen, Humberto. Las negociaciones internacionales, (s.f.).

#### 665 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

R "Mitos y realidades de la decadencia de Estados Unidos" pp. 102-103

Nau, Henry R. The Myth of America's Decline, 1990.

#### Núm. 52, septiembre-diciembre

Globalismo, bloques y nuevo orden mundial

666 CID CAPETILLO, Ileana

P "Presentación" pp. 3-5

## 667 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "La globalización como caos: camino hacia la configuración del sistema histórico del siglo XXI"

pp. 6-14

En este artículo se hace una aplicación de la "teoría del caos" y de los "sistemas dinámicos o de no equilibrio" como metodología para explicar el fenómeno de la globalización. El globalismo y la desagregación del sistema de "planificación centralizada", afirma la autora, han introducido elementos de desorden en el "tipo de orden" existente. En función de la magnitud y las consecuencias de este "desorden" es que se puede hablar de caos.

#### 668 GONZÁLEZ OLVERA, Pedro

A "Notas sobre la gestación de un nuevo orden internacional" pp. 15-17

Con una segunda Guerra Fría y una nueva distensión de por medio, se habla del surgimiento de un nuevo orden internacional, sólo que en esta oportunidad se trata de algo totalmente diferente a lo esperado en la década de los años setenta.

#### 669 MENDOZA S., Juan Carlos

A "Crisis, neoliberalismo y costos sociales" pp. 18-22

La magnitud de la internacionalización del capital que estamos presenciando con el proceso de globalización ha acentuado la rivalidad económica entre las potencias industriales. El neoliberalismo, en términos económicos, es una doctrina caracterizada por dejar la economía sujeta al libre juego de las fuerzas del mercado. Se analiza la permanencia de la crisis capitalista, la internacionalización del capital, la doctrina neoliberal y sus impactos sociales.

## 670 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

A "El poder y la hegemonía" pp. 23-29

> La evolución de las relaciones internacionales, desde la segunda posguerra, ha estado marcada por el poder, la hegemonía y la preponderancia del elemento militar. Finalmente, se afirma la

necesidad de un nuevo orden mundial en el que el poder y la hegemonía pierdan su vigencia.

## 671 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "Notas sobre la geopolítica del nacionalismo y las relaciones internacionales" pp. 30-32

Se señala la existencia de dos grandes tipos de nacionalismo: el "maduro" o "avanzado" de los Estados desarrollados, que gradualmente se adapta a las nuevas modalidades mundiales de la producción y del consumo, y el nacionalismo "tradicional" de las sociedades subdesarrolladas, que aún deben completar la integración de sus comunidades internas, mediante procesos similares a los realizados hace mucho tiempo por las sociedades desarrolladas.

## 672 GONZÁLEZ CASANOVA, Enrique

A "Globalización, interdependencia, soberanía y cultura"

pp. 33-36

En este trabajo se describen y analizan los principales aspectos del desarrollo que han seguido la conceptualización y la praxis del Estado y de la soberanía, comprendiéndolos como parte de la interrelación cultural entre sociedades diversas, en el marco de los procesos de "globalización" e "interdependencia".

## 673 GUELABERT, Rafael

A "Las relaciones entre los bloques regionales" pp. 37-39

Los bloques regionales seguirán defendiendo los intereses económicos y comerciales que les son propios pero, en opinión del autor, es evidente que el diálogo entre ellos se desarrollará en forma más organizada, atendiendo a intereses más amplios. Entre los puntos a considerar destacan la necesidad de liberalizar el comercio y los flujos de inversión, además de los programas de cooperación y ayuda.

#### 674 KNAUTH, Lothar

A "Nuevos problemas y prioridades perennes" pp. 40-44

> Los últimos dos años han traido cambios decisivos e imprevistos en la relación de las fuerzas

estatales en todo el mundo. En una forma simplista, se puede considerar que la finalidad del nuevo orden que se está gestando tendría como elemento principal el mantenimiento de la hegemonía de los países industrializados, y con ella, la relación desventajosa en cuanto a tecnología militar en la relación Norte-Sur.

#### 675 BALLESTEROS, Carlos

A "Ambigüedad y significados de la reunificación de Alemania" pp. 45-49

Análisis de la reunificación alemana en el sentido de la necesidad de pensar histórica y políticamente el significado de las nuevas realidades. Lo particular se encuentra en el devenir de una sociedad que ha estado marcada por la fuerza de sus sueños y frustraciones, que la han llevado al centro del huracán en la historia de este siglo. Su contemporaneidad está marcada por la vigencia de recuperar el sentido y la plausibilidad de la democracia.

## 676 ROMERO CASTILLA, Alfredo

A "Alemania y Corea: ¿un mismo destino?" pp. 50-53

En un marco de cuestionamiento y desde la perspectiva de la Guerra Fría, de la aparición de un "Nuevo Orden Mundial" y de un eurocentrismo a ultranza, que ve en sus propios procesos el paradigma obligado para la comprensión del mundo, se hace un análisis comparativo de dos sociedades: Alemania y Corea. A fin de evitar conclusiones mecánicas, se recupera el carácter diferenciado, en tiempo y espacio, de estas dos naciones.

#### 677 HYUNG LEE, Bok

A "La política exterior de Corea en el marco del conflicto Norte-Sur" pp. 54-57

Se analiza la política exterior de Corea del Sur y su papel en conflicto Norte-Sur, al tiempo que se destaca que pese a su división artificial, llevada a cabo en contra de la voluntad de la población, y siendo un país totalmente agropecuario, el proceso de modernización que se inició en los años sesenta, a través de siete quinquenios, ha alcanzado un gran desarrollo.

## 678 VARELA BARRAZA, Hilda

A "El fin del milenio: reflexiones en torno a la guerra económica" pp. 58-66

Tomando como referente empírico la Guerra del Golfo Pérsico, se busca plantear las variables nucleares de una nueva categoría analítica: la guerra global. Se señala, en conclusión, que la nueva era podría ser definida como una nueva forma de "paz belicosa", es decir, una guerra económico-comercial prolongada en donde los criterios estratégicos se trastocan y la definición de seguridad y de enemigo se diluye en tesis despolitizadas, celebrando el triunfo del capitalismo de fin de milenio.

#### 679 PEREZNIETO CASTRO, Leonel

A "Alcances y límites de la modernización jurídica: algunas consideraciones" pp. 67-69

Se aborda la negociación de un acuerdo de libre comercio con América del Norte. Se exponen algunas consideraciones sobre los alcances y límites de la modernización jurídica, y sobre los efectos que acarrearía la firma de dicho tratado. Se concluye que la normatividad nacional requerirá de una reinterpretación a la luz de estos nuevos acontecimientos.

# GARZA, Luis Alberto de la Globalización de la política" pp. 70-76

El conflicto del Golfo Pérsico es una prueba, a juicio del autor, de que la globalización está todavía anclada en viejas pretensiones hegemónicas y que carece de un auténtico compromiso global. En sus reflexiones críticas respecto a este proceso, el autor destaca la idea de que también estamos presenciando una globalización de la política.

#### 681 GARCÍA SEPULVEDA, Graciela

A "México hoy: economía, sociedad y política" pp. 77-79

El objetivo de este artículo es la interpretación de los alcances y efectos de una política económica cuya tesis principal parece estar orientada por directrices dictadas desde afuera, provocando que México sea cada vez más dependiente de factores externos para su crecimiento y desarrollo.

682 DÁVILA ALDÁS, Francisco R.

"El proceso de integración económica de México a los Estados Unidos y las posibilidades de transferencia científica y tecnológica" pp. 80-87

En este trabajo se discuten las posibilidades reales de una transferencia científica y tecnológica a México en el marco del proceso de integración económica con Estados Unidos y a partir de la firma del Tratado de Libre Comercio. Se analizan los mecanismos concretos de esta transferencia, así como las prioridades y estrategias que se están delineando y que deberán ser confrontadas con las condiciones reales y con los requerimientos del desarrollo de nuestro país.

683 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

"Seguridad nacional y aspectos estratégico-militares inmersos en el Acuerdo de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá" pp. 88-95

En este artículo se analizan las implicaciones que en materia de seguridad nacional tiene este acuerdo para México, considerando que la interpretación que de ella se haga varía según los intereses y capacidades de los países involucrados. Se hace alusión a uno de los organismos de libre comercio más exitosos: la Asociación Europea de Libre Comercio, creada en 1960, como experiencia ilustrativa de los aspectos estratégico-militares que subyacen en el desarrollo de las relaciones económicas entre los Estados.

## 1992

## Núm. 53, enero-abril

El poder en la realidad internacional

684 VARELA BARRAZA, Hilda

P "Presentación" pp. 3-4

685 CID CAPETILLO, Ileana

A "Los enfoques conceptuales contemporáneos: el marxismo" pp. 5-11

Afirma que entre los especialistas europeos se reconoce la potencialidad explicativa del marxismo, la pertinencia de su aplicación en el análisis de la problemática internacional, así como la influencia que ha ejercido en la disciplina de las Relaciones Internacionales, frente a otra corriente que enfatiza los enfoques estadunidenses.

686 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo A "El poder y el derecho" pp. 12-14

> En opinión del autor, las relaciones internacionales están reguladas a voluntad y conveniencia de algunos Estados, organismos y grupos de presión internacionales. La Guerra del Golfo Pérsico es un buen ejemplo de ello: la Organización de las Naciones Unidas no sólo no agotó los esfuerzos para impedir esta guerra, sino que, incluso, fue utilizada como instrumento de la política de fuerza de Estados Unidos.

687 SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes; ISLA LOPE, Jaime

A "Iraq: consolidación nacional y liderazgo regional" pp. 15-26 El objetivo del artículo es analizar los elementos, tanto de carácter interno como externo que han incidido en la orientación de la política exterior iraquí, así como los medios que este país ha puesto en marcha para tratar de convertirse en una potencia regional en el marco de la Guerra del Golfo Pérsico.

688 MENDOZA SÁNCHEZ, Juan Carlos

A "La revolución científico-tecnológica: sus efectos socioeconómicos y su importancia en la estrategia del capital transnacional" pp. 27-36

Al desvanecerse la confrontación Este-Oeste, emergió nuevamente a un primer plano la confrontación Norte-Sur y la contradicción ideológico-militar dejó su lugar a la contradicción económica. En este contexto, se analizan algunos aspectos de la revolución científico-tecnológica: 1) los efectos del mal uso de la tecnología y sus repercusiones sociales al ser incorporada a la producción; 2) el papel que desempeña en la estrategia contra la crisis del capital trasnacional y 3) las implicaciones de su escaso desarrollo en los países del Tercer Mundo.

689 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina
A "El Tratado START y algunos mitos sobre la limitación de armamento"
pp. 37-47

Análisis sobre las negociaciones que concluyeron con este tratado, así como sus alcances, limitaciones y perspectivas para lograr una permanente limitación de armamentos. Se concluye con algunas notas acerca de los mitos de esta limitación y sobre los aspectos negativos de este tratado.

690 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

"Después de la Perestroika: la Unión de Estados
Soberanos"

pp. 48-54

Reflexión sobre las causas del fallido golpe de Estado en la Unión Soviética y sobre la transformación de la élite gobernante, la debilidad de la sociedad civil, la mafía organizada en la llamada "economía de la sombra" formada por los funcionarios de medio y alto nivel del Partido Comunista, del Estado y de los órganos judiciales. Se analiza, igualmente, el nuevo orden de la post-Perestroika.

691 ABELLA ARMENGOL, Gloria
A "El pensamiento de Lucas Alamán en materia de relaciones exteriores de México"
pp. 55-64

Análisis del pensamiento conservador que durante la primera mitad del siglo XIX predominaba en materia de relaciones exteriores de México. Se vincula el proceso interno del país con el externo, partiendo del supuesto de que existe una relación indisoluble entre ambos. La autora se centra en la figura de Lucas Alamán, ya que encarna las ideas centralistas y es el principal expositor del pensamiento conservador de la época.

 692 DÁVILA PÉREZ, Consuelo
 A "La política exterior de México y el movimiento de los Países No Alineados, 1961-1991" pp. 65-71

Estudio de la política exterior de México en relación al Movimiento de los Países No Alineados, en un periodo que constituye la etapa de actividad más intensa de la diplomacia mexicana. La posición de México frente a este movimiento se expresa en tres momentos: en los años sesenta es de simpatía, en los setenta, de independencia y en los ochenta, de crisis y alejamiento.

693 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo N "Las Relaciones Internacionales y los cambios de fin de siglo" pp. 72-76 El autor reflexiona sobre la importancia de la disciplina de las Relaciones Internacionales en general y, en particular, sobre los problemas académico-administrativos y sobre el plan de estudios de esta licenciatura de la Facultad de Ciencia Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

694 VARELA BARRAZA, Hilda
N "Nadine Gordimer: Nobel de Literatura 1991
(una lectura política)"
pp. 77-79

Breve ensayo sobre la dimensión política de esta escritora sudafricana. Su paulatina toma de conciencia política le hizo pasar de una literatura crítica inmersa en la realidad social y política de Sudáfrica, a un activismo en favor de los derechos humanos, no partidista y, finalmente, a sumarse al principal movimiento de resistencia anti-apartheid: el Congreso Nacional Africano.

 695 FAVELA, Alejandro
 N "El diseño estratégico de la política en Estados Unidos en la década de los noventa" pp. 80-84

Ensayo en torno a las repercusiones de las transformaciones de la realidad mundial en la sociedad y la política estadunidense. Se subraya la importancia estratégica de la Iniciativa para las Américas y de! Tratado de Libre Comercio con México y Canadá, elementos clave en los planes que pretenden revitalizar la economía norteamericana.

 696 DUTU, Mircea
 N "La protección y la consagración internacional de los derechos del niño" pp. 85-93

Se analizan, entre otros aspectos, la necesidad del reconocimiento y garantía en el ámbito internacional de derechos fundamentales en favor del niño; el proceso que siguió este reconocimiento; la consagración internacional del derecho del hombre a la niñez y de la obligación fundamental de la protección del niño; el comienzo de la capacidad jurídica internacional del niño y la Convención Internacional sobre estos derechos.

697 CUÉLLAR, Rubén

"La innovación tecnológica como plataforma N hacia el desarrollo económico de México" pp. 94-95

> La idea central es que la creación e impulso a la tecnología nacional permitirá contar con el poder económico suficiente para reducir al mínimo importaciones y costos. Así, el desarrollo económico de México deberá surgir desde su interior para generar excedentes económicos suficientes para orientar gran parte de ellos a la dinámica productiva propia y al impulso de la innovación tecnológica.

698 KOLLER, Arnold

"Suiza frente a la integración europea" N pp. 96-101

> Se presenta aquí un panorama general de Suiza, que ha podido seguir sin mayores problemas los pasos del desarrollo económico europeo; sin embargo, los efectos de esta integración sobre la democracia Suiza deben ser observados desde una perspectiva dinámica, sin descuidar su identidad cultural.

ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina 699

"Globalización, libre comercio y proyecto na-R cional" pp. 102

> Centro de Investigación para el Desarrollo, A.C. El reto de la globalización para la industria mexicana; opciones para las empresas, 1989; Hacia una nueva política industrial. La competitividad como objetivo, 1988; El sistema financiero mexicano: motor de desarrollo económico, 1990; Infraestructura y desincorporación: fundamentos para el desarrollo económico, 1990; Tecnología e industria en el futuro de México, posibles vinculaciones estratégicas, 1989.

700 SINGH CABANILLAS, Diana

"México ante la Cuenca del Pacífico" R pp. 103-104

> Centro de Investigación para el Desarrollo, A.C. México ante la Cuenca del Pacífico, 1988.

701 AMENEYRO FIGUEROA, Esperanza

R "Estudios Internacionales" pp. 105-108

> Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile. Estudios Internacionales. vol. 22, núm. 88, oct-dic, 1989.

702 CID CAPETILLO, Ileana

"El estudio de las Relaciones Internacionales en D universidades mexicanas. La licenciatura de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales" pp. 111-114

> Plan de estudios de la licenciatura en Relaciones Internacionales, vigente a partir de 1976.

703 MÁRQUEZ C., Ma. de los Ángeles

"El estudio de las Relaciones Internacionales en D universidades mexicanas. La licenciatura de Relaciones Internacionales en el Sistema de Universidad Abierta de la FCPys" pp. 115-116

> Se expone el estado actual que guarda el plan de estudios de la especialidad de Relaciones Internacionales del Sistema Universidad Abierta en las áreas de docencia, investigación y extensión académica.

704 VARELA BARRAZA, Hilda

"El estudio de las Relaciones Internacionales en D universidades mexicanas. El posgrado de Relaciones Internacionales de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales" pp. 117-118

> Se hace un breve recorrido por la historia de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, desde su creación en 1967 hasta 1991.

705

"El estudio de las Relaciones Internacionales en D universidades mexicanas. Escuela Nacional de Estudios Profesionales Acatlán. Jefatura del Programa Político"

pp. 119-123

Se hace un análisis acerca del surgimiento de las Relaciones Internacionales en la Escuela Nacional de Estudios Superiores "Acatlán", en marzo de 1975.

706

D "El estudio de las Relaciones Internacionales en universidades mexicanas. La Carrera de Relaciones Internacionales en la ENEP Aragón" pp. 124-125

Se hace una descripción del surgimiento de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Aragón, en 1975, y se incluye el plan de estudios de la carrera de Relaciones Internacionales.

707

D "El estudio de la Relaciones Internacionales en universidades mexicanas. La Carrera de Relaciones Internacionales en El Colegio de México" pp. 126-127

> Breve historia del surgimiento de la licenciatura de Relaciones Internacionales en El Colegio de México.

708

D "El estudio de la Relaciones Internacionales en universidades mexicanas. La licenciatura de Relaciones Internacionales en la Universidad Femenina de México" pp. 128-129

> Breve historia del surgimiento de la Universidad Femenina de México, en mayo de 1943.

709

D "El estudio de las Relaciones Internacionales en universidades mexicanas. La licenciatura de Relaciones Internacionales en la Universidad Hispano Mexicana" pp. 130-131

Se describe la organización interna de la Universidad Hispano Mexicana, fundada en 1939 y que dio inicio a la carrera de Relaciones Internacionales en 1981.

710

 "El estudio de las Relaciones Internacionales en universidades mexicanas. Licenciatura en Relaciones Internacionales en la Universidad Iberoamericana"

pp. 132-133

Se describen brevemente los lineamientos académicos de la institución.

## 711 ORDÓÑEZ SALAME, Latife E.

D "El estudio de las Relaciones Internacionales en universidades mexicanas. La escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Anáhuac del Sur"

pp. 134-135

Se enuncian las diferentes licenciaturas que se imparten en la Universidad Anáhuac del Sur. En cuanto a la Escuela de Relaciones Internacionales, surge en agosto de 1990.

## Núm. 54, abril-junio

De la desintegración de la URSS al surgimiento de la CEI

#### 712 ARROYO PICHARDO, Graciela

P "Presentación" pp. 5-7

## 713 BECERRA RAMÍREZ, Manuel

A "Erase una vez un país llamado URSS... Acerca de la evolución de la estructura de la URSS hasta llegar a la CEI" pp. 9-15

La Perestroika, reforma del Estado soviético que emprendió Mijail Gorbachov, tiene dos características: refleja, por un lado, una voluntad de transformación y, por el otro, responde más a situaciones coyunturales que a un plan global. Se revisan los siguientes temas: la estructura estatal de la URSS en 1988; las reformas al partido; fortalecimiento de la presidencia y fallido golpe de Estado; situación política en vísperas de la firma del Nuevo Tratado de la Unión (NTU); aborto del NTU y creación de la Comunidad de Estados Independientes; nacimiento de nuevos Estados en la comunidad internacional.

## 714 MENDOZA LIMÓN, Dalia

A "El razkol espiritual ruso" pp. 17-21

Apunta la autora como rasgo de carácter del hombre ruso el servilismo, rasgo que lleva a cuestas desde hace siglos. Con la Perestroika se cuestiona el autoritarismo del Estado; la mayoría no sabe qué hacer con la "libertad" adquirida y se muestra desorientada y confundida.

## 715 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "Algunas reflexiones sobre las causas económicas y políticas de la desintegración de la URSS" pp. 23-30

Reflexiones sobre el proceso de desintegración de la Unión Soviética, catalizado rápidamente por el fallido golpe de Estado de agosto de 1991. Se hace énfasis en los aspectos económicos y políticos que llevaron a tal desenlace, en una perspectiva histórica que arranca desde los años treinta. Se analiza igualmente la formación de la Comunidad de Estados Independientes.

#### 716 BALLESTEROS, Carlos

A "Reflexiones sobre el fin de un Imperio" pp. 31-36

> El análisis se centra en los síntomas que distinguen la difícil transición del régimen soviético a una nueva situación enmarcada por el proyecto de la Comunidad de Estados Independientes.

## 717 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina

A "La fragmentación del poder militar soviético y los compromisos internacionales de la Comunidad de Estados Independientes" pp. 37-44

> Análisis de los problemas estratégicos de la ex-Unión Soviética que, a juicio de la autora, harán del mundo un lugar más inseguro: los acuerdos sobre reducción de armamento celebrados con anterioridad, no quedaron suficientemente formalizados, destaca.

#### 718 AMENEYRO F., Esperanza

A "Importancia de la improductividad del campo como factor en la disolución de la Unión Soviética" pp. 45-50

Análisis de los problemas de la producción agrícola en la antigua Unión Soviética a partir de la improductividad del campo, debida a la acelerada colectivización agraria, a un sistema rígido de planeación y a una fuerte administración centralizada y burocratizada, todo lo cual trastocó la agricultura y, por ende, el abastecimiento alimentario y de materias primas.

## 719 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "Puntos de vista en torno a la teoría y la praxis de las Relaciones Internacionales del fin de la era bipolar" pp. 51-60

La autora plantea la necesidad de reestructurar el conocimiento de lo social, particularmente para la disciplina de las Relaciones Internacionales. Expone las siguientes interrogantes: ¿cuáles son y cómo se han operado los cambios que en el lapso de una generación han ocurrido? ¿qué alcance tienen los conceptos tradicionales y clásicos de las Relaciones Internacionales? ¿qué es necesario hacer para comprender con mayor rigor las transformaciones a nivel mundial?

#### 720 BECERRA RAMÍREZ, Manuel

N "Acerca de los Acuerdos de Minsk del 8 de diciembre de 1991"
pp. 61-62

Notas tomadas del periódico Izvestia, sobre la desintegración de la Unión Soviética: "Después del Congreso.." (sobre el Primer Congreso de los Diputados Populares como órgano del poder popular en Rusia); "¿Qué es lo que reformamos?" (Revisión histórica del socialismo en Rusia desde Lenin hasta la Perestroika).

## 721 MENDOZA, Dalia

N "Despúes del Congreso..." pp. 63-66

Se hace una crítica a la línea seguida por el congreso de Moscú en 1989. Se afirma que continuando la línea de la XIX Conferencia del partido, el primer Congreso de los Diputados Populares, como órgano del poder popular, fortaleció las bases de la reforma política. (Tomado de Moscovskie Novosti)

#### 722 MENDOZA, Dalia

N "¿Qué es lo que reformamos?" pp. 67-79

La idea final de la Perestroika, sostiene la autora, es dar al pueblo una verdadera democracia, un verdadero modelo popular de vida, en el que la tierra pertenezca, de acuerdo con el leninismo, no a las regiones sino a los campesinos y a sus organizaciones, y el poder a los soviets. (Tomado del libro Si somos conscientes. Moscú, 1988)

#### 723 ARROYO PICHARDO, Graciela

N "Las relaciones México-Rusia: una historia que vuelve a comenzar" pp. 81-82

Se refiere tanto en México como en la todavía Unión Soviética, que se llevaron a cabo el centenario del establecimiento de relaciones entre esos dos países.

#### 724 ANTAL, Edit

R "¿Tendrá alternativas el mundo?" pp. 83-84

Anguiano, Arturo, (Coord.). El socialismo en el umbral del siglo XXI, 1991.

#### 725 BECERRA RAMÍREZ, Manuel

R "El golpe de agosto, la verdad y sus consecuencias"
pp. 85-86

Gorbachov, Mijail. El golpe de agosto, la verdad y sus consecuencias, 1992.

#### 726 MENDOZA SÁNCHEZ, Juan Carlos

R "Economía proteccionista" pp. 87-88

> Jagdish Gernika, Bhagwati. Economía proteccionista, 1990.

#### 727 SOLIS LOAIZA, Rodolfo

C "El surgimiento de la Comunidad de Estados Independientes" pp. 89-93

## Núm. 55, julio-septiembre

Disertaciones en relaciones internacionales

#### 728 GAYTÁN GUZMÁN, Rosa Isabel

P "Presentación" pp. 5-6

#### 729 GREEN, Jerrold D.

A "Islam y democratización en el Medio Oriente" pp. 7-13

> El autor aborda este tema desde la perspectiva de la relación entre religión y política. Analiza, para ello, el carácter del Islam como "modo de vida" más que como religión y los desafíos de la democratización del mundo islámico.

## 730 PIÑÓN, Rosa María

A "Principales acontecimientos y actores de la economía mundial contemporánea" pp. 15-22

Para comprender estos cambios en la estructura económica mundial, es necesario, a juicio de la autora, el análisis de las políticas económicas a nivel mundial, particularmente el de la política económica estadunidense, elemento central de estas transformaciones. Se estudia, además, al comportamiento y estructura de los bloques comerciales y la influencia de Japón en la economía mundial.

#### 731 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "Notas sobre la geopolítica de las fronteras" pp. 23-30

> En México hay un interés relativamente reciente por los problemas de la frontera norte y, más próximo aún, por los de la frontera sur. El autor se refiere a la definición y concepto de frontera, al problema de su "invención", a las fronteras marítimas, a las del cosmos e hidrocosmos y a las llamadas fronteras del amortiguamiento.

#### 732 VARELA BARRAZA, Hilda

A "Nuevos temas de investigación en Relaciones Internacionales: la ecología" pp. 31-41 En el contexto de la globalización, uno de los temas de creciente relevancia en la agenda global es la dinámica ecología-ambiente, objeto de numerosas publicaciones, tratados y foros internacionales. En el marco de la dinámica Norte-Sur, la autora aborda el tema con una visión política, destacando la cuestión de la seguridad global y haciendo especial referencia a la Conferencia de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, celebrada este año en Río de Janeiro.

#### 733 RUÍZ SÁNCHEZ, Lucía Irene

A "Nuevas formas de la diplomacia: la función pública internacional" pp. 43-49

La tendencia a institucionalizar, en forma permanente, instancias que facilitaran la gestión y la defensa de los intereses públicos, dio origen a las Uniones Administrativas Internacionales, antecedente directo de las organizaciones internacionales contemporáneas. Se revisa la evolución histórica de la función pública internacional como una nueva forma de diplomacia, su ideología, las clases de funcionarios que participan en ella y sus normas.

#### 734 VENTOSA, Andrés

A "La política exterior de Canadá y la América Latina" pp. 51-59

Exposición sobre el proceso histórico de conformación de la política exterior de Canadá y las instancias que han orientado la participación de este país en el ámbito internacional (unidad nacional, soberanía, paz y seguridad, democracia y justicia). Se estudia la dinámica de conducción de esta política y las relaciones internacionales de Canadá.

## 735 LABARIEGA VILLANUEVA, Pedro Gabriel

"La adopción internacional de menores y sus repercusiones en las relaciones internacionales" pp. 61-64

> Al referirse a la adopción de menores como un problema internacional, el autor plantea la necesidad de una reglamentación que otorgue al adoptado y al adoptante garantías suficientes y

razonables, conforme a lo establecido en la legislación de cada país, para terminar con las irregularidades existentes.

## 736 DÁVILA PÉREZ, Consuelo

A "La política exterior en la Revolución Mexicana (bases histórico-jurídicas)" pp. 65-73

El objetivo de este trabajo es el estudio de las bases y fundamentos histórico-jurídicos que la Revolución Mexicana legó a la política exterior del México contemporáneo. Se revisan los instrumentos emanados de los gobiernos revolucionarios, en especial la Doctrina Carranza y la Doctrina Estrada.

## 737 VÁZQUEZ T., Adela

N "Consideraciones sobre el proceso de privatización en Brasil y México" pp. 75-78

Los programas económicos, adoptados por la mayoría de los gobiernos latinoamericanos, mantienen una estrecha relación con las "recomendaciones" del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial. Se analiza este proceso en Brasil y México, y se exponen los elementos que propiciaron la crisis económica de estos países, así como los resultados de la aplicación de las estrategias e instrumentos de dichos programas.

## 738 GONZÁLEZ G., Guadalupe

N "Las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos, 1867-1876" pp. 79-82

En el mundo académico mexicano, el estudio de las relaciones entre México y Estados Unidos se ha dividido en dos vertientes paralelas de investigación, ambas valiosas, aunque con niveles de desarrollo distintos y con muy poco diálogo directo entre ellas. La primera vertiente es la histórica.

## 739 ALCÁNTARA DOMÍNGUEZ, Marlene

R "México y el mundo, historia de sus relaciones exteriores" pp. 83-84

Senado de la República. México y el mundo, historia de sus relaciones exteriores, 1990.

#### 740 GAYTÁN GUZMÁN, Rosa Isabel

R "Razón de Estado y razón de mercado. Teoría y pragma de la política exterior norteamericana" pp. 85-86

Orozco, José Luis. Razón de Estado y razón de mercado. Teoría y pragma de la política exterior norteamericana, 1992.

## Núm. 56, octubre-diciembre

América Latina y el Caribe, retos fundamentales

741 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

P "Presentación" pp. 5-6

742 PIÑÓN, Rosa María

A "América Latina y el Caribe en el nuevo orden capitalista mundial: Estados Unidos, Japón y la Comunidad Europea" pp. 7-18

Análisis de las relaciones económicas, particularmente las comerciales, entre América Latina y los centros mundiales del poder económico y político. Para dar más claridad a esta problemática, la autora utiliza tres escenarios como ejemplo del acontecer y las transformaciones de estas relaciones: al interior del mundo industrializado, en América Latina y el Caribe y, por último, las repercusiones de la inserción de estos países en el nuevo orden capitalista mundial.

#### 743 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "Factores históricos y fuerzas mundiales en la interacción entre sistemas regionales: América Latina y Europa del Este" pp. 19-29

Reflexiones sobre la naturaleza y los principales aspectos de las repercusiones de la caída del socialismo real en América Latina y el Caribe, a partir del análisis de las características del desarrollo histórico de América Latina, de las fuerzas mundiales que operan hace dos décadas y del carácter de la relación entre Estados Unidos y América Latina.

## 744 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

A "El Sistema Interamericano ante los cambios mundiales" pp. 31-34

> El autor hace un breve esbozo de las etapas de la Organización de Estados Americanos y se plantea la interrogante sobre las posibilidades de cambio de este organismo para desempeñar el papel integrador que nunca ha podido cumplir.

#### 745 KAPLAN, Marcos

A "Crisis del Estado latinoamericano: decadencia o palingenesia" pp. 35-44

El Estado nacional de los principales países de América Latina ha tendido a la expansión, a la autonomización, al intervencionismo y a la supremacía, como aparato e institución, como encarnación de élites públicas y como actor central de la sociedad. Las coordinadas internas y externas, condicionan el papel del Estado. Este ha entrado en un proceso de crisis y desmantelamiento. El autor se interroga sobre estas nuevas tendencias del Estado y sobre las alternativas que pueden plantearse al respecto.

## 746 GARCÍA MEDRANO, Renward

A "Década perdida y planes de ajuste: crecimiento económico y pobreza" pp. 45-48

Los programas de ajuste, por un lado, y el crecimiento económico y la pobreza, por el otro, son fenómenos que actúan en distintas direcciones. A juicio del autor, es necesario analizar estos programas en el marco de los cambios mundiales. A nivel general, destacan entre estos cambios, el desarrollo tecnológico y el desplome del campo socialista; a nivel de los procesos internos, el proteccionismo y el populismo, principalmente.

#### 747 ZEA PRADO, Irene

A "El reto de la integración de América Latina: entre Bolívar y Monroe" pp. 49-53

> Es importante hoy, ante el cambio de la realidad internacional y ante la propuesta de George

Bush ("Iniciativa de las Américas"), que América Latina elabore un proyecto de integración regional. Al respecto se han planteado dos esquemas opuestos: el "monroísmo" y el "bolivarismo".

#### 748 PEÑA GUERRERO, Roberto

A "Los proyectos latinoamericanos: ¿libre comercio o integración fragmentada?"
pp. 55-61

A lo largo del artículo el autor responde a las siguientes interrogantes: ¿qué impacto o beneficio ha tenido para América Latina este proceso de globalización?; ¿se ha encontrado al margen de dicho proceso?; ¿cuáles son las estrategias de política económica americana para incorporarse a este proceso?; ¿cuáles son los resultados de estas estrategias?, y ¿cuáles son las expectativas de la integración latinoamericana en este marco?

#### 749 CORONA GUZMÁN, Roberto

A "El entorno actual de la negociación comercial de América Latina" pp. 63-86

El autor analiza el ambiente internacional que influye en las negociaciones comerciales de América Latina como región, así como la problemática de la globalización de los mercados mundiales. Se anexan cuadros estadísticos.

### 750 VENTOSA, Andrés

A "Hacia una zona continental de libre comercio" pp. 87-96

El autor revisa el fenómeno de las continentalizaciones y/o regionalizaciones del libre comercio a la luz de las últimas teorías económicas. Analiza el comercio en el continente americano, en particular en América Latina, y estudia los procesos de integración comercial de la región: la negociación del Acuerdo de Libre Comercio entre México-Estados Unidos-Canadá; la constitución del Mercado Común del Sur; acuerdos de libre comercio de México con los países de América Latina; el Mercado Común Centroamericano y la llamada Iniciativa para las Américas. Destaca, además, como otra característica de la continentalización, la acción de las compañías transnacionales en estos procesos, su parcelación

de la producción en el hemisferio y el intercambio "entre ramas", sobre todo en las filiales de una misma corporación.

#### 751 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "La geopolítica de América Latina" pp. 97-102

Se aborda el problema de la conceptualización de América Latina (Indoamérica, Iberoamérica, Hispanoamérica) analizando la historia de las reglas geopolíticas latinoamericanas: las del periodo prehispánico, las del imperio español, y las de los últimos 180 años.

#### 752 BALLESTEROS, Carlos

A "La política ambiental en América Latina después de la Cumbre de Río" pp. 103-106

El autor hace un balance de la Conferencia de Río y de sus implicaciones para América Latina y el Caribe. Concluye afirmando que la debilidad de los acuerdos y compromisos adoptados refuerza la necesidad de actuar en favor del desarrollo sustentable, lo que implica, para esta región, centrarse en la superación de la pobreza como causa y efecto de la degradación ecológica.

#### 753 LEÓN, José Luis

A "Propuestas, retos y alternativas hacia el futuro" pp. 107-116

Recapitulación de las propuestas que en los últimos años han formulado tanto los países centroamericanos, como los actores extraregionales, con el fin de enfrentar la crisis de los años ochenta, tomando en cuenta las precondiciones que deben asumir independientemente de los regimenes en turno.

#### 754 CABRA YBARRA, José G.

A "Las relaciones de México con Latinoamérica durante la última década: ¿líder, intérprete o interlocutor?" pp. 117-122

Ensayo que gira en torno los objetivos de la política exterior mexicana, marcados por el actual gobierno: la situación política y económica internacional; la "nueva" estrategia de inserción

de México en el mundo; las críticas sobre el cambio de la política exterior mexicana en los últimos años y las causas de este cambio y el acercamiento de México a Estados Unidos.

755 DÁVILA PÉREZ, Consuelo

A "El modelo mexicano: ¿el ejemplo para la región?"

pp. 123-127

El artículo se centra en la vinculación entre el modelo económico adoptado por México y su política exterior, para luego analizar las tendencias actuales de ésta, y el papel que ocupa América Latina en las prioridades de nuestro país.

756 MARTÍNEZ VARA, Gerardo

Partie President Company

A "México y el Caribe: un encuentro necesario en la problemática regional" pp. 129-132

Por ser una zona estratégica, el Caribe figura como centro de controversias, conflictos y competencias extrarregionales. El autor analiza la política exterior mexicana hacia esta región y las iniciativas de cooperación y asistencia. Estudia la supuesta visión de Salinas de Gortari, que cataloga al Caribe como "tercera frontera" mexicana.

757 ORTIZ WADGYMAR, Arturo

THE PERSON NAMED IN COLUMN TWO IS NOT THE OWNER.

"La política económica de México 1988-1992: hacia una evaluación preliminar" pp. 133-141

Después de analizar diversos indicadores de la economía mexiacana, el autor afirma que el modelo salinista es concentrador y excluyente, pues tiende a concentrar el ingreso en un sector cada vez más reducido, en detrimento de la mayoría y bajo el riesgo de generar violencia.

## 1993

#### Núm. 57, enero-marzo

Estados Unidos, libre comercio y política hemisférica

758 RAMÍREZ PAREDES, Gustavo A.

P "Presentación" pp. 5-6

759 GONZÁLEZ SOUZA, Luis

A "Estados Unidos ante el nuevo milenio: consensos y grilletes bipartidistas"
pp. 7-12

A lo largo de su historia, Estados Unidos ha mostrado dos cualidades: autocrítica y unidad frente al mundo. Hoy, estas cualidades se ven mermadas por el bipartidismo. El consenso se ha convertido en grillete ideológico y el sistema de partidos tiende a remplazar la autocrítica con la satanización recíproca.

760 LOWENTHAL, Abraham F.

A "El hemisferio interdoméstico" pp. 13-15

La política exterior del gobierno estadunidense debe reconsiderar aspectos centrales que traspasan las fronteras y se convierten en problemas interdomésticos: el tráfico de estupefacientes; el deterioro ecológico; el potencial y el impacto económico de América Latina; su creciente influencia en valores esenciales del pueblo norteamericano y las múltiples consecuencias de la emigración masiva hacia Estados Unidos.

761 WILSON, Michael

A "Hacia la próxima centuria americana: construyendo una nueva asociación con América Latina"
pp. 17-30

Con el fin de la Guerra Fría y la supuesta amenaza comunista actualmente derrotada, Estados Unidos debe rediseñar su política hacia América Latina y el Caribe. En opinión del autor, debe centrar sus esfuerzos en la expansión del libre mercado a lo ancho del hemisferio, combatir el narcotráfico y apoyar el fortalecimiento de las instituciones democráticas. El artículo se centra en el análisis de las posibilidades de esta nueva asociación continental y hace recomendaciones para lograrla.

762 HAKIM, Peter

A "La Empresa para la Iniciativa de las Américas" pp. 31-35

> La Iniciativa para las Américas no fue lanzada por Bush bajo coacción. Se trata de una iniciativa política para responder a la crisis económica que vive esta región, crisis que afecta la economía de aquél país y amenaza las democracias latinoamericanas. Se analiza la importancia que reviste el Tratado de Libre Comercio entre Estados Unidos, México y Canadá.

763 FAUX, Jeff; LEE, Thea

A "Los efectos del Acuerdo de Libre Comercio de América del Norte en la fuerza de trabajo de Estados Unidos" pp. 37-54

Los autores concluyen que, a largo plazo, el TLC dañará la competitividad económica de Estados Unidos y pondrá en peligro las fuentes de empleo de miles de trabajadores estadunidenses, al tiempo que presionará los salarios en sectores no afectados directamente por el acuerdo.

## 764 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

A "El TLC entre México, Estados Unidos y Canadá: semejanzas y diferencias con el ALC entre Canadá y Estados Unidos" pp. 55-62

> A lo largo del presente trabajo se hace una comparación entre el Acuerdo de Libre Comercio entre Estados Unidos y Canadá, y el TLC de América del Norte. Se presenta una breve historia de ambas negociaciones, su contenido comparativo, los problemas de la seguridad nacional y algunas consideraciones finales sobre sus implicaciones, en particular para México.

## 765 ROTHSTEIN, Richard

A "El desarrollo continental y el comercio entre México y Estados Unidos: ¿por qué los trabajadores estadunidenses necesitan salarios más altos en México?"

pp. 63-74

Para Estados Unidos, los beneficios de la expansión comercial sólo se lograrán cuando los salarios mexicanos suban lo suficiente para crear mercados masivos de productos manufacturados. Por ello, su objetivo consiste en crear un plan de desarrollo común para toda América del Norte y asegurar un alza en los salarios mexicanos. Sin embargo, el Acuerdo de Libre Comercio de América del Norte sólo es un símbolo: la integración de México a través de bajos salarios continúa efectuándose, con o sin acuerdo.

#### 766 KAPLAN, Marcos

A "La internacionalización del narcotráfico latinoamericano y Estados Unidos" pp. 75-86

El peligro de un narco-Estado no se reduce a marcos nacionales. En América Latina, el narcotráfico asume una dimensión internacional, siendo central el papel de Estados Unidos. Su política exterior se ha subordinado a los intereses de la llamada lucha contra las drogas, que ha distorsionado los sistemas de seguridad y ha consumido recursos humanos, financieros y materiales.

#### 767 WOO MORALES, Ofelia

A "La migración internacional desde una perspectiva regional: el caso de Tijuana y Ciudad Juárez" pp. 87-94

> Artículo sobre el proceso migratorio México-Estados Unidos y sobre los migrantes indocumentados, a partir de la periodicidad en el cruce y la diferenciación por género y ciudad de cruce.

#### 768 CASTAÑEDA, Jorge G.

N "La dinámica de las jerarquías y coaliciones" pp. 95-96

Se analiza la formación de grupos, posturas y alianzas en los tres países participantes en el Tratado de Libre Comercio —Estados Unidos, Canadá y México—. Se señala la manera en que el debate, generado a partir de las negociaciones, ha producido una coalición no homogénea que, no obstante, busca una especie de agenda común.

## 769 SARQUÍS, David J.

N "10 de diciembre de 1992: 44° Aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos" pp. 97-100

> A pesar de que la lucha por defender los derechos del hombre ha sido un esfuerzo milenario, el problema no tiene visos de solución a corto plazo. El autor señala que el respeto a los derechos humanos es uno de los retos del siglo XXI; de no hacerlo, el precio sería la desintegración social.

## 770 CÁRDENAS ARMENTA, Lázaro

R "Las relaciones México-Estados Unidos: entre el conflicto y la cooperación" pp. 101-103

Weintraub, Sidney. A Marriage of Convenience, U.S.-Mexico Relations, 1990.

#### 771 URBANO REYES, Javier

R "América Latina y El Caribe en la mira de Estados Unidos" pp. 105-106

> Pastor, Robert. Whirlpool, US Foreign Policy Toward Latin America and the Caribbean, 1992.

#### Núm. 58, abril-junio

La nueva agenda internacional. Contribuciones para su análisis

772 GAYTÁN GUZMÁN, Rosa Isabel

P "Presentación" pp. 5

773 LEÓN, José Luis

A "Reflexiones en torno a la luna y el arquero. ¿Qué tanto ha avanzado la teoría de las Relaciones Internacionales?"

pp. 7-13

El presente ensayo pretende hacer una evaluación del progreso de las Relaciones Internacionales en tanto que teoría, disciplina o ciencia, mediante un repaso de la literatura reciente. En la primera parte de este artículo se analizan las limitaciones y fallas que hacen parecer estancada a esta disciplina; en la segunda se revisan los logros de la misma.

774 DÁVILA ALDÁS, Francisco R.

A "La revolución científico-técnica, la globalización industrial, la formación de bloques y los nuevos cambios mundiales" pp. 15-23

Después de un somero repaso histórico de las etapas de la revolución científico-técnica a partir de 1950, se analiza el complejo campo mundial de las interdependencias y las dependencias entre países, además de los efectos socio-políticos de la integración global y de la transferencia de ciencia y tecnología.

775 GAYTÁN GUZMÁN, Rosa Isabel

A "La política exterior mexicana en el marco de los procesos mundiales de integración comercial"

pp. 25-37

Se analizan, en el contexto general de la política internacional de México, las condiciones en que se enmarca la política económica exterior, resaltando los elementos que conforman la estrategia de negociación comercial con las áreas económicas regionales a nivel mundial.

776 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "La política exterior de Rusia: una nueva definición de intereses" pp. 39-46

Después de la desintegración de la Unión Soviética y de la formación de la Comunidad de Estados Independientes, aquí se analiza hasta qué punto Rusia tiene elaborada su estrategia internacional y las diferencias y similitudes respecto a la estrategia de la "nueva mentalidad", previa a la desintegración de este imperio. La autora concluye que se trata de una tendencia reactiva y de improvisación, más que del resultado de un pensamiento elaborado.

777 SÁNCHEZ RIVERA, Lorenzo

A "Una evaluación acerca de los conflictos interétnicos en la Comunidad de Estados Independientes"

pp. 47-54

El problema de las nacionalidades, en la antigua Unión Soviética, sostiene el autor, es el resultado de factores tales como: el cambio de fronteras; el establecimiento forzado o voluntario de grupos étnicos en espacios territoriales dados; cambios en el status de autonomía y en la conciencia nacional, entre otros. A esto se añade la crisis económica y política. La problemática se ilustra con el análisis de los principales conflictos en las regiones de Dniestr, Nagorno-Karabaj, Crimea, Cáucaso Norte y Asia Central.

778 VÉLEZ Q., Silvia E.

A "Propuesta de un modelo analítico de la seguridad nacional"

pp. 55-62

Modelo analítico del tipo ideal weberiano para deducir, del examen de los hechos, los elementos constitutivos de la seguridad nacional propia de un Estado-nación, y construir teóricamente su configuración y contenido. Se intenta establecer los límites del concepto de soberanía, que en la actualidad adquiere gran dinamismo, dados los fenómenos de la transnacionalización, la regionalización y la globalización.

#### 779 BALLESTEROS, Carlos

A "El concepto de seguridad ambiental y la integración del mercado norteamericano" pp. 63-68

> La seguridad ambiental hace referencia, de acuerdo al autor, al plano de las interacciones globales y al cambio político internacional, sobre la base de un reconocimiento de los problemas relativos al ecosistema mundial. Así, la configuración de este concepto debe tomar en cuenta el problema de la formación de bloques económicos.

## 780 PEREZNIETO CASTRO, Leonel

A "Algunos aspectos del sistema de solución de controversias en el Tratado Norteamericano de Libre Comercio" pp. 69-77

Caracterización del sistema de autorregulación y solución de controversias, previsto en el Tratado de Libre Comercio (TLC). En la primera parte del artículo, el autor se refiere a algunos sistemas relevantes en los tratados comerciales modernos. En la segunda, analiza el sistema previsto en el TLC con sus diferentes variables, para concluir con una breve referencia a sus posibles efectos en el sistema jurídico mexicano.

## 781 RUIZ SÁNCHEZ, Lucía Irene

A "La Convención sobre Misiones Especiales" pp. 79-87

> En este artículo se revisan los siguientes aspectos de la Convención sobre Misiones Especiales: terminología empleada; aspectos generales; composición de la misión especial; funciones; sede; reunión de misiones especiales de un Estado; precedencia; misiones especiales de alto nivel; estatuto especial; inviolabilidad; inmunidad; renuncia a la inmunidad; facilidades; libertades y, finalmente, exenciones.

## 782 OLMEDO CARRANZA, Bernardo

N "Ofensiva proteccionista norteamericana: el acero" pp. 89-91

> Las importaciones norteamericanas de diversos productos de acero, provenientes de 19 países, son las víctimas más recientes de la política comercial proteccionista de Estados Unidos.

Acusado de "dumping", el gobierno de William Clinton les ha impuesto aranceles extraordinarios. En esta breve nota se hace referencia a las razones de aplicación de este recurso proteccionista, así como a las reacciones por parte de los países afectados.

## 783 GONZÁLEZ JIMÉNEZ, Mónica

N "Yugoslavia: un socialismo que muere con violencia" pp. 93-95

La autora destaca que los principales puntos de fricción en los Balcanes son: Estados dentro de un Estado; desacuerdos internacionales; modificaciones de fronteras; desplazamientos de los habitantes contra su voluntad; dominio económico; territorios ocupados; violación a los derechos humanos. Se revisa el conflicto serbiomusulmán-bosnio-cróata, la actuación de las fuerzas de protección de la Organización de las Naciones Unidas y el Plan Vance-Owen.

#### 784 ALCÁNTARA DOMÍNGUEZ, Marlene

R "Costos y beneficios del Tratado de Libre Comercio de América del Norte" pp. 97-98

Lustig, Nora; Bosworth, Barry P. y Lawrence, Robert Z. North American Free Trade: Assessing the Impact, 1992.

#### 785 DOMÍNGUEZ RIVERA, Roberto

R "Las relaciones México-Estados Unidos: viejos problemas, nuevas opciones" pp. 99-100

Pastor, Robert. Integration with Mexico. Options for U.S. Policy, 1993.

## Núm. 59, julio-septiembre

Seguridad, globalización y regionalismo: elementos para su estudio

786

P "Presentación" pp. 5-6

## 787 ISLA LOPE, Jaime

A "Estatocentrismo y relaciones internacionales" pp. 7-18 Desde sus orígenes, la teoría de las Relaciones Internacionales ha mantenido una tendencia estatocéntrica, ya que concibe al Estado-nación como elemento primordial de la escena internacional. Este artículo se centra en el análisis del Estado-nación, para diferenciar el papel que hoy juega en las relaciones internacionales, planteándose la posibilidad de ser rebasado por otros actores.

## 788 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

A "Las nuevas concepciones sobre la seguridad internacional" pp. 19-25

Frente al fin de la Guerra Frfa se hace necesario reformular algunos marcos de referencia de las relaciones internacionales contemporáneas, particularmente en el ámbito de la seguridad. Desaparece el principio de la "defensa colectiva" frente a un "enemigo externo común" y el de considerar como sinónimos seguridad militar y seguridad internacional. La autora concluye con una reflexión sobre el concepto de seguridad colectiva.

#### 789 ARELLANES JIMÉNEZ, Paulino Ernesto

A "El Tratado de Libre Comercio de América del Norte y la seguridad política nacional" pp. 27-38

> Al crearse las condiciones para que México firme el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá, la soberanía, concepto que comprende toma de decisiones necesarias para lograr nuevas perspectivas de desarrollo, hoy más que nunca adquiere la dimensión de lo económico y comercial.

## 790 SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes

A "Los palestinos y la crisis del Golfo" pp. 39-46

El objetivo de este trabajo es analizar la posición palestina durante esta guerra y la actitud de la Organización para la Liberación de Palestina, tomando en consideración el contexto regional e internacional en ese momento, y las repercusiones de dicho conflicto para la causa palestina, no solamente en términos económicos y diplomáticos, sino también para su futuro político.

## 791 LOZANO, Lucrecia

A "Globalización y regionalización en la economía internacional" pp. 47-54

> El comportamiento de la economía y la producción mundiales apunta hacia la globalización como una necesidad de los países industrializados de buscar nuevos mercados en el exterior. Para la construcción de una sana interdependencia económica se hace necesario establecer un equilibrio nacional entre la liberalización comercial y el proteccionismo. En este sentido, la autora aborda el tema de las tendencias económicas actuales en América Latina y el perfil de la relación económica con Estados Unidos.

#### 792 AYALA SOLÍS, Mónica

A "América Latina y el reto de la integración: incorporación de factores socioculturales" pp. 55-60

Este trabajo pretende analizar algunos factores internos que obstaculizaron la integración efectiva en América Latina. Se pretende, asimismo, comprobar el hecho de que los proyectos emprendidos marginaron aspectos tan importantes como los socioculturales.

## 793 ZEA PRADO, Irene

A "La otra frontera: raíces históricas de la relación México-Centroamérica o el origen de un resentimiento" pp. 61-65

Análisis histórico de la relación entre México y Centroamérica, en particular en el momento de su independencia. A pesar de una historia común y de multitud de rasgos que unen a ambos países a lo largo del siglo XIX y buena parte del XX, han mantenido una paupérrima relación. Reflexiones sobre el origen del resentimiento que caracteriza esa relación.

#### 794 AMPUDIA, Ricardo

N "Hacia una nueva vinculación con el mundo: la política exterior del gobierno de Carlos Salinas de Gortari" pp. 67-70 Carlos Salinas de Gortari asume la presidencia y se fija una meta: la modernización del país. Plantea la reforma del Estado, un cambio en la estrategia de desarrollo económico y una política activa hacia el exterior. El artículo se centra en el análisis de esta última y de las acciones emprendidas al respecto por la administración salinista.

## 795 DUEÑAS, Antonio

N "La cooperación económica entre Turquía, Irán y Paquistán: la Organización de la Cooperación Económica (ECO)" pp. 71-78

Esta organización surge en enero de 1985, como resultado de la reestructuración de la Organización de Cooperación Regional para el Desarrollo, creada en julio de 1964 por los gobiernos de Turquía, Irán y Paquistán. Sus objetivos y estructura administrativa le fueron precisados 13 años después, en el Acuerdo de Esmirna del 12 de marzo de 1977. Se analiza este intento de integración regional, así como de sus problemas y perspectivas.

## 796 LÓPEZ GONZÁLEZ, María Rosa

R "Una visión latinoamericana sobre la paz y el conflicto" pp. 79-80

Padilla, Luis Alberto. Teoría de las Relaciones Internacionales. La investigación sobre la paz y el conflicto, 1992.

## 797 ALCÁNTARA DOMÍNGUEZ, Marlene

R "Dos capítulos de la diplomacia mexicana" pp. 81

López Cámara, Francisco. Dos capítulos de la diplomacia mexicana, 1993.

## 798 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

R "Una conexión incierta: libre comercio y migración entre México y los Estados Unidos" pp. 83

Wayne A., Cornelius y Philip L, Martin. The Uncertain Connection. Free Trade and Mexico-U.S. Migration, 1993.

## Núm. 60, octubre-diciembre

El estudio de las relaciones internacionales en la actualidad

799 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

P "Presentación" pp. 5-6

#### 800 GREEN, Rosario

A "Retos para el internacionalista en la actualidad" pp. 7-13

El desmembramiento del mundo socialista, el fin de la bipolaridad y el llamado nuevo orden mundial, obligan a reformular los problemas globales. El reciente peso de los factores económicos en las relaciones internacionales, la globalización económica y la proliferación de actores en el sistema internacional ubican al Estado ante un nuevo escenario. Ante esta nueva situación mundial, señala la autora, México ha diversificado e intensificado sus relaciones con el exterior y ha insistido en la defensa del derecho internacional. Todo ello hace evidente la necesidad de replantear los enfoques teóricos.

## 801 LAMBERT, Hervé-Pierre

A "Estado actual del estudio de las Relaciones Internacionales en el mundo: la experiencia francesa"

pp. 15-21

En Francia, las Relaciones Internacionales se convirtieron en una disciplina dominada por la personalidad de Raymond Aron. En los ochenta se desarrolló la escuela neo-realista y después la geopolítica y la prospectiva. Los cambios ocurridos en la escena internacional a partir de 1989, marcan nuevas tendencias en la producción teórica francesa. Se revisan aquí los análisis más significativos al respecto.

## 802 ARROCHA DELLI-SANTE, William

A "El estudio de las Relaciones Internacionales en Canadá"

pp. 23-28

En su estudio sobre las Relaciones Internacionales canadienses, el autor parte de la perspectiva histórica. Para ello divide en tres periodos los momentos más importantes de su política exterior: el internacionalismo funcional, el concepto de potencia media y la "era dorada", y una tercera opción basada en la interdependencia entre las naciones.

#### 803 PIÑÓN ANTILLÓN, Rosa María

A "Situación actual de los estudios en Relaciones Internacionales en el mundo: las experiencias de Estados Unidos y de Europa" pp. 29-33

Este trabajo pretende ofrecer un panorama que permita visualizar, con mayor precisión, hacia dónde se dirigen los intereses de diversos centros de estudios en la disciplina. El análisis se circunscribe a instituciones educativas de prestigio ampliamente reconocido, haciendo énfasis en Estados Unidos, Gran Bretaña, Alemania y Suecia.

#### 804 RIOS B., Mayrand Roberto

A "Los estudios de las Relaciones Internacionales en Costa Rica" pp. 35-44

> Se analizan los cambios más importantes ocurridos a lo largo de 20 años en esta carrera en Costa Rica; el perfil profesional y el mercado laboral; las reformas a los planes de estudio; la investigación y las perspectivas de los estudios en el área.

#### 805 ROMERO CASTILLA, Alfredo

A "Planes de estudio de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y la necesidad de una nueva reforma" pp. 45-51

> Busca iniciar un proceso de reflexión que permita trazar los pasos a seguir para la realización de una nueva reforma a los planes de estudio de la disciplina de las Relaciones Internacionales.

#### 806 BALLESTEROS, Carlos

A "Notas sobre la reformulación curricular de los estudios regionales en la licenciatura de Relaciones Internacionales en la FCPyS" pp. 53-56

> El autor propone incorporar la teoría de la autopoiesis de Niklas Luhmann, cuyo punto de par

tida es la complejidad y la diferencia. Puntualiza los aspectos de mayor importancia para replantear, en particular, el lugar de los estudios regionales y las vías de análisis sobre la relación entre regiones y sistemas, siendo las áreas regionales espacios de diferenciación atravesados por múltiples procesos de orden sistémico.

## 807 DÁVILA PÉREZ, Consuelo

"La licenciatura en Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales: el área de México" pp. 57-61

> En una breve recapitulación del papel que ocupan los estudios sobre México en esta especialidad, la autora distingue tres etapas: la creación de la carrera de Ciencias Diplomáticas en 1951; su cambio de nombre por el de Relaciones Internacionales en 1966 y el actual plan de estudios que data de 1976.

## 808 RUIZ SÁNCHEZ, Lucía Irene; LABARIEGA VILLANUEVA, Pedro Gabriel

A "El estudio del Derecho y las Relaciones Internacionales" pp. 63-68

> Los autores revisan el desarrollo del área jurídica en los diversos planes de estudio de la licenciatura de Relaciones Internacionales y exponen una serie de consideraciones sobre la estructura curricular de un nuevo plan de estudios. Se ofrece una propuesta de reestructuración del área jurídica.

## 809 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "El papel de la Ciencia Política en el plan de estudios de Relaciones Internacionales" pp. 69-72

Se propone que la calidad de los especialistas descanse en una solidez teórico-metodológica, enmarcada en los planteamientos y paradigmas de las Ciencias Políticas. Las áreas deben entenderse únicamente como mecanismos de apoyo, mientras que en el plan de estudios se debe considerar sólo una gran área: la de Política Internacional, en torno a la cual deben articularse las materias.

## 810 VENTOSA DE CAMPO, Andrés

A "La economía en el proceso de formación de los alumnos de la licenciatura en Relaciones Internacionales: una investigación empírica" pp. 73-79

En este artículo se presentan los resultados de una investigación empírica, basada en una encuesta que se aplicó a profesores e investigadores de la UNAM y de otras universidades, así como a egresados de la especialidad a nivel privado y gubernamental.

#### 811 GONZÁLEZ, Araceli; SARQUÍS, David.

A "La licenciatura en Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales: el área de la teoría" pp. 81-85

La acertada inclusión del área teórico-metodológica en el plan de estudios garantiza la preparación de un profesionista de mayor alcance, capaz de abordar su objeto de estudio de manera crítica, integral y totalizadora. Sin embargo, los autores comentan algunas de estas dificultades y la manera en que se han proyectado en el área de estudios de la teoría.

#### 812 CHANONA BURGUETE, Alejandro

A "Una reconsideración de las teorías de la integración y el problema de la integración económica formal entre México y Estados Unidos" pp. 87-94

El autor parte de la afirmación de que existe un vacío teórico en cuanto al concepto de la integración regional en América del Norte. Se estudia el acelerado tránsito del proceso de integración económica, en sus aspectos de economía informal y formal, y el cambio de perspectiva de dependencia a interdependencia entre ambos países.

#### 813 ANTAL, Edit

A "La transformación en Europa: redefinición cultural"
pp. 95-100

Reflexiones sobre la unificación europea, ocurrida el 1º de enero de 1993. En torno a ella, la autora propone tres visiones posibles: el "matrimonio por conveniencia", el planteamiento de un solo Estado-nación europeo que acabe con las diferencias culturales y políticas de los países, y la opción del cosmopolitismo que rechace la idea del Estado-nación único, por considerarlo como una fuerza opresora.

## 814 GONZÁLEZ JIMÉNEZ, Mónica

A "Sanciones económicas como instrumento de presión política" pp. 101-107

Existen por lo menos cinco tipos de embargo, dos formas de bloqueo y diversos boicots y sanciones. El autor analiza estas sanciones a partir de la definición de los términos, de los lineamientos teóricos y de los niveles en que operan: internacional, regional o comunitario e individual o nacional.

#### 815 ARELLANES JIMÉNEZ, Paulino Ernesto

A "En busca de la nueva síntesis: conjunción Estado-mercado, norterización, neologismos políticos, pragmatismo, naturaleza-hombre, modernismo y socialismo-capitalismo" pp. 109-113

Entre las líneas de análisis destacan: la relación Estado-mercado en el escenario internacional; las relaciones Norte-Sur; el pragmatismo; el "modernismo", concepto que entrecruza tres aspectos: el capitalismo, la integración y la globalización; la inversión de la relación hombrenaturaleza y, finalmente, la relación socialismo-capitalismo.

#### 816 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "Nuevos problemas teóricos en el estudio de las Relaciones Internacionales" pp. 115-119

Resulta impostergable la reflexión epistemológica sobre los conceptos que se manejan en las Relaciones Internacionales. Sin embargo, opina la autora, el problema no consiste en la teoría o en la mutación de paradigmas; reside, más bien, en el método, en las formas y en los procedimientos de explicación y análisis. Es, asimismo, un problema de valores y actitudes, vistos en una dimensión filosófica y ética que no ha sido cultivada al interior de esta disciplina.

## 1994

## Núm. 61, enero-marzo

Transición del sistema internacional. Conflictos y tendencias

817 MARTÍNEZ CORTES, Ignacio

P "Presentación" pp. 5-6

818 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "La dificil transición rusa: el primer año de la reforma" pp. 7-17

> Evaluación detallada de los efectos que han tenido en Rusia las reformas económicas impulsadas por Boris Yeltsin en 1992. Se revisan algunos momentos claves de ese proceso, en particular: la primer etapa de la reforma económica, implementada por Igor Gaidar; la segunda etapa, en que los conservadores flexibilizan la reforma de Gaidar; el proyecto opositor de la "Unión Cívica" y, finalmente, la agudización del debate en-

819 ANTAL, Edit

A "Profusa actividad e incapacidad de la Comunidad Internacional en el conflicto eslavo del sur" pp. 19-25

tre el gobierno ruso y el Parlamento.

El artículo se inicia con una breve cronología sobre las medidas de presión y las iniciativas de la comunidad internacional frente al conflicto yugoslavo. Señala, en seguida, dos grandes áreas del problema: la primera, refleja la dificultad para interpretar el conflicto mismo, definir las causas de la guerra, así como determinar los intereses que están en juego en los Balcanes. La segunda, relativa a la comunidad internacional y su desempeño en los conflictos regionales.

820 PIÑÓN ANTILLÓN, Rosa María

A "La Unión Europea: fuerza y debilidad" pp. 27-35

Reflexiones en torno a la problemática de la Unión Económica y Monetaria europea que, en busca de su consolidación, exigirá a los países miembros cambios internos de carácter macroeconómico y respuestas dinámicas de las unidades productivas. Para ello es necesario, a juicio de la autora, la revisión de los tiempos establecidos en el Tratado de Maastricht.

821 MONTEMAYOR CANTÚ, Vicente

A "La nueva arquitectura de la seguridad colectiva europea" pp. 37-48

Este artículo tiene por objeto el análisis de las organizaciones en las que se basa la seguridad colectiva europea y del debate sobre el diseño de su nueva arquitectura. Se trata de determinar la forma y extensión del compromiso de reconstruir la seguridad y defensa que complementen los avances de la integración económica europea y consoliden los trazos de la proyectada integración política.

822 LOZANO, Lucrecia

A "Las relaciones entre Estados Unidos y América Latina en el contexto del nuevo orden económico y geopolítico internacional"
pp. 49-58

Análisis de los rasgos fundamentales que caracterizan el escenario internacional en lo económico y en la esfera de las relaciones de poder mundiales al inicio de la década de los noventa. Se revisa, asimismo, la economía de Estados Unidos, el perfil económico y social de América Latina y las relaciones entre ambos.

## 823 TOUSSAINT RIBOT, Mónica

A "El papel de Estados Unidos en la disputa mexicano-guatemalteca por Belice" pp. 59-66

En este artículo se hace una breve síntesis histórica de la disputa territorial en Belice y de las diversas etapas de la búsqueda independentista de ese país y, en particular, el conflicto mexicano-guatemalteco por su territorio, destacando el papel de Estados Unidos en distintos momentos del conflicto.

## 824 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "La geopolítica y el poder nacional" pp. 67-76

El autor parte de la hipótesis de que tanto la geopolítica como el respectivo poder nacional, refieren a temas que pueden articularse, complementarse e interrelacionarse. Revisa el ambiente teórico que rodea a ambos conceptos y abunda sobre las características de los elementos geopolíticos que sobrevienen como factores y condicionantes, y que se traducen en variables del poder o en justificativos del llamado interés nacional.

#### 825 DÁVILA PÉREZ, Consuelo

A "El movimiento de los Países No Alineados ante el nuevo orden mundial" pp. 77-84

La autora analiza los problemas que enfrentan los organismos internacionales promovidos por los países subdesarrollados ante el nuevo orden mundial. Se centra, particularmente, en el movimiento de los Países No Alineados. Finalmente, se refiere a las perspectivas que el movimiento de los Países No Alineados tiene en el paso entre los dos milenios.

#### 826 PEREZNIETO CASTRO, Leonel

A "Los tratados internacionales en el sistema jurídico: elementos para su discusión" pp. 85-93

> A partir de los años setenta, el gobierno mexicano inició una apertura paulatina de su sistema jurídico nacional al ratificar varias convenciones internacionales. Aunada a esta apertura ju

rídica, con el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá, es previsible la profundización de esta apertura. En ese contexto resulta necesario, a juicio del autor, revisar el Artículo 133 constitucional, ya que vincula el sistema jurídico nacional con el internacional. Con tal fin se hace referencia a los antecedentes de este artículo, a su estado actual y a su interpretación.

## 827 DÁVILA ALDÁS, Francisco R.

A "Las experiencias históricas de desarrollo y la transferencia de ciencia y tecnología" pp. 95-111

En este ensayo se examina de qué manera los países de Europa Occidental, Japón y Estados Unidos asimilaron los cambios ocurridos en sus sistemas productivos —en los procesos y productos—, así como en los conocimientos científicos y las innovaciones tecnológicas para avanzar en sus procesos internos de crecimiento.

## 828 HERNÁNDEZ ROBLES, Claudia; BADENES CASINO, Margarita

A "Las prácticas restrictivas en el comercio internacional y la protección de las especies en peligro de extinción" pp. 113-125

En este artículo se analizan algunas disposiciones pertinentes del GATT; se exponen aspectos relativos a las diferentes medidas de control de las especies protegidas, especialmente los delfines y, finalmente, se elabora un estudio del desarrollo del embargo atunero, tomando en cuenta la posición de Estados Unidos y la de México.

#### 829 FERNÁNDEZ ARIAS, Alina Martha

N "Los países nórdicos y América Latina: dilemas de la integración" pp. 127-132

Los países nórdicos son naciones capitalistas industrializadas. En este artículo se analiza el escenario actual de estos países; las ventajas y costos de su integración a la CEE; la manera en que esta situación afecta a América Latina; los vínculos que históricamente se establecen entre

lo económico y lo político y las relaciones que actualmente mantienen.

#### 830 CORREA SERRANO, Ma. Antonia

N "Estrategia de la empresa transnacional en los años noventa" pp. 133-139

Análisis de la estrategia de la empresa trasnacional. A partir de los ochenta, afirma la autora, la crisis y la aparición de nuevos proveedores de capital (Japón y la Comunidad Económica Europea) ha determinado que las empresas incorporen crecientemente en sus estrategias el binomio tecnología-competitividad. Se analizan las tendencias actuales y la función, adquisición y constitución de redes tecnológicas y el "joint venture" en la nueva estrategia.

#### 831 ANTAL, Edit

R "Historia de la crisis del comunismo (Jan Patula)" pp. 141-142

Patula, Jan. Europa del Este: del stalinismo a la democracia, 1993.

#### 832 RUBIO MÁRQUEZ, Vanessa

R "Hacia el siglo XXI" pp. 143-144

Kennedy, Paul. Preparing for the Twenty-first Century, 1993.

#### 833 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

R "La utopía desarmada (Jorge Castañeda)". pp. 145-146

Castañeda, Jorge G. La utopia desarmada, 1993.

834

D "Sección informativa sobre la Reforma Académica" pp. 147-148

Se hace referencia a la agenda de trabajo de la Comisión Académica para la Reforma Académica de la carrera de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (Universidad Nacional Autónoma de México).

#### Núm. 62, abril-junio

Análisis y evaluación de la política exterior de Carlos Salinas de Gortari

## 835 ALCÁNTARA DOMÍNGUEZ, Marlene

P "Presentación" pp. 5-6

## 836 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

A "Algunas reflexiones en torno al análisis de la política exterior de México" pp. 7-20

El objetivo de este artículo es presentar una propuesta metodológica para el análisis de la política exterior de México frente a los cambios en la sociedad internacional. Parte del supuesto de que la política exterior mexicana depende de su capacidad de negociación. En la primera parte se analizan algunas definiciones del término, para identificar sus elementos más importantes y precisar el concepto. La segunda parte incluye algunas reflexiones sobre la capacidad de negociación internacional de un Estado.

## 837 STEVENSON, Brian J.R.

A "Análisis de política exterior: de la década de los cincuenta a la de los ochenta" pp. 21-43

Análisis de las teorías que explican la política exterior en las Relaciones Internacionales y los principales exponentes de las mismas a partir de la Segunda Guerra Mundial. Se estudian las corrientes idealista y realista, y, finalmente, el "neorrealismo complejo", que se centra en el análisis de la interrelación entre fuerzas domésticas y externas.

## 838 GIL VILLEGAS, Francisco

A "La soberanía de México ante el reto de la globalización y la interdependencia" pp. 45-51

Las tendencias recientes en el ámbito internacional hacia la globalización y la interdependencia parecen cuestionar la validez de la noción tradicional de la soberanía nacional. Por ello, el autor realiza una aclaración analítica de los conceptos de globalización, soberanía e interdependencia, para llegar a un mejor entendimiento de los significados y características de la relación bilateral entre México y Estados Unidos, así como de su evolución en la década de los noventa.

## 839 ABELLA ARMENGOL, Gloria

A "La política exterior en la administración de Carlos Salinas de Gortari: la propuesta del cambio estructural" pp. 53-70

> Este ensayo tiene como objetivo realizar un análisis de las principales tesis que, en materia de política exterior, propuso y ejecutó la administración de Carlos Salinas de Gortari. La relación con el exterior se convirtió, afirma la autora, en "el" referente fundamental para la viabilidad de su proyecto económico, por lo que es imposible fijar una división arbitraria entre lo interno y lo externo.

#### 840 ROLDÁN ACOSTA, Eduardo

A "Estrategia de la política exterior de México hacia el Pacífico" pp. 71-78

Para los asiáticos, a juicio del autor, México es el país más interesante de América Latina. La Cuenca del Pacífico, a su vez, es la zona económica con mayor dinamismo a nivel mundial, por lo que ofrece importantes oportunidades pero también representa algunos riesgos. En este ensayo se analiza la vinculación estratégica entre México y la Cuenca del Pacífico, y se estudian las ventajas y los riesgos de esta relación ante la nueva realidad mundial.

## 841 MARTÍNEZ CORTÉS, José Ignacio

A "La política de comercio exterior: de la racionalización de la protección a la diversificación comercial" pp. 79-100

Actualmente, los países están buscando nuevas formas de negociación internacional. Esta búsqueda se expresa en la negociación de acuerdos comerciales regionales y multilaterales. En este marco, el autor analiza las perspectivas que tiene México frente a la apertura y diversificación comercial internacional.

## 842 GONZÁLEZ SOUZA, Luis

A "Principales proyectos e implicaciones del TLC para el futuro de las relaciones EU-México" pp. 101-112

El propósito del presente artículo se inscribe en la necesidad de sistematizar y profundizar en las enseñanzas del debate previo a la firma y puesta en vigor del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá. El artículo se basa en ponencias que diversos sectores presentaron durante las audiencias auspiciadas por el Congreso. Para su análisis, el autor divide estos enfoques en tres grandes conjuntos: la democracia-síntesis, la perspectiva conservadora y la perspectiva del cambio.

## 843 CABRA YBARRA, José G.

N "La política exterior de México frente al cambio" pp. 113-115

En la política exterior reservada a los Estados concurren, entre otros, aspectos prácticos, históricos, metodológicos y estratégicos. El autor los somete al análisis sistemático para precisar qué aspectos requieren una fundamentación teórica y cuáles la resisten. Señala la necesidad de incorporar nuevos principios rectores de la política exterior a la luz de las nuevas tendencias a nivel internacional y nacional.

## 844 HERNÁNDEZ RIVAS, Ma. del Carmen

R "México: principios de política exterior" pp. 117-118

La política exterior de México en el nuevo orden mundial: antología de principios y tesis, 1993.

## 845 ALCÁNTARA DOMÍNGUEZ, Marlene

R "La política exterior de México en la era de la modernidad. Una visión de la modernización de México" pp. 119-120

Rozental, Andrés. La política exterior de México en la era de la modernidad, 1993.

#### 846

D "Resumen del diagnóstico y evaluación de la carrera en Relaciones Internacionales" pp. 121-125

Se presenta un resumen de la evaluación de los planes de estudios de la carrera de Relaciones Internacionales anteriores a 1976 así como un balance del Plan de Estudios de 1976 y de sus áreas.

## Núm. 63, julio-septiembre

Desarrollo mundial, medio ambiente y problemas internacionales en un mundo fragmentado

847 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

P "Presentación" pp. 5-6

848 MAIHOLD, Günther

A "Políticas ecológicas en los países industrializados y en los países subdesarrollados" pp. 7-18

Según el autor, la búsqueda de un nuevo modelo de gobernabilidad que sea capaz de conciliar las necesidades de una modernización institucional con un nuevo modelo de relación con la sociedad, son elementos que, dentro del rediseño político global, aumentarían las posibilidades de éxito de una política ambiental sustentable.

849 RODRÍGUEZ, Dora

A "Tecnología, competitividad y medio ambiente" pp. 19-25

Para competir y alcanzar el desarrollo sostenible, se requiere incorporar los conceptos de calidad total y excelencia ambiental. Sin embargo, a juicio de la autora, México aún no tiene las condiciones necesarias para que exista este tipo de innovación tecnológica, ya que asocia la producción limpia con costos adicionales.

850 CORONA GUZMÁN, Roberto

A "Comercio y medio ambiente: armonización y sanciones en el campo multilateral" pp. 27-39

El autor advierte que la interdependencia ecológica tiende a convertir la protección del medio ambiente en asunto estratégico y de seguridad nacional. Se analizan, en particular, los aspectos relativos a la armonización y sanciones comerciales, y se concluye que es necesario que establezca un acuerdo multilateral que contribuya a la protección del entorno ambiental.

851 MILLOR MAURI, Manuel R.

A "Viabilidad ecológica y la nueva geopolítica" | pp. 41-44

En opinión del autor, la ecología carece de espacios definidos de manifestación política, debido a que no es determinante en la lucha por el poder o en la razón de ser de la política. Sin embargo, la ecología constituye cada vez más un elemento integral del ámbito político, porque determinará en un futuro cercano los límites de la acción política, y es factor crítico de la ecuación del desarrollo económico.

852 ARELLANO, Leandro

A "Estrategia de México ante el desarrollo económico mundial en un mundo globalizado" pp. 45-52

En este artículo se analiza la relación Norte-Sur y las tendencias de la economía mundial, además de la estrategia mexicana de desarrollo económico, en sus aspectos interno y externo, y la inversión extranjera. Se concluye que México debe aprovechar las oportunidades que ofrece la interdependencia sin descuidar su desarrollo integral.

853 McCARTHY, Eugene

A "México en el umbral del siglo XXI: el camino por recorrer" pp. 53-55

Para el autor, el Banco Mundial apoya, mediante sus créditos, diversos programas que persiguen el desarrollo sostenible en los países que pretenden crear sociedades más justas, reducir la pobreza e invertir la situación de desigualdad. Se analizan los papeles que desempeñan el Estado y el sector privado, además de las políticas auxiliares empleadas para el alivio de la pobreza.

854 PEREZNIETO CASTRO, Leonel

A "El comercio internacional de México: su contexto y algunas consecuencias" pp. 57-60 El comercio internacional y la tecnología son actividades que unen a los países y ayudan a homogeneizar culturas y maneras de pensar. En este artículo se desarrollan brevemente dos temas: el primero describe los posibles escenarios comerciales resultantes de la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte; el segundo se refiere a algunos efectos que esta apertura puede tener en ciertas áreas del país.

855 RAMÍREZ, Berenice; OSORIO, Saúl

A "Desarrollo y financiamiento en América Latina" pp. 61-67

El origen de los problemas de América Latina se encuentra en los límites que impone su estructura productiva desequilibrada, concentrada y dependiente. El presente artículo se centra en la relación entre crecimiento económico y financiamiento en América Latina, analizando sus características en la última década y los cambios ocurridos en los años noventa, y hace una reflexión general sobre algunas perspectivas para el futuro.

856 AYALA, Michael

A "Perspectivas mundiales del desarrollo" pp. 69-71

> A partir de la revisión de los postulados del V Informe sobre Desarrollo Humano, el autor enumera una serie de conflictos por los que atraviesa el mundo en la actualidad. Resulta evidente que para resolver dichas dificultades, la comunidad internacional debe buscar un nuevo marco de cooperación. Sólo mediante una participación más equitativa en las oportunidades y una mayor responsabilidad económico-social se podrá reconciliar el desarrollo con la humanidad.

857 ADONON, Fabien

A "Los conflictos étnicos en el África Negra" pp. 73-76

Para el autor, el África Negra es una región mal conocida. La visión universalista occidental perturba la percepción genuina de su realidad nacional e internacional. Los conflictos étnicos, como los de 1994, son manifestaciones recurrentes en la realidad africana, pero se ven agravados debido a la importación de ideologías

europeas, que ponen en crisis las estructuras tradicionales de organización étnica y/o tribal.

858 BASURTO, Jorge

A "La cuestión de las minorías. El caso de Austria" pp. 77-85

Las minorías, en cualquier país, son grupos con características étnicas, religiosas, língüísticas y culturales propias. En este artículo se hace un análisis de las minorías en Austria: los eslovenos en su territorio y los austro-germanos en Italia. Se destacan los orígenes y el desarrollo histórico de dichas comunidades, y se señala la importancia de un tratamiento adecuado para evitar conflictos serios.

859 RUIZ SÁNCHEZ, Lucía Irene

A "Derechos humanos frente al Derecho sustentable"

pp. 87-93

En el presente artículo se hace una delimitación precisa de la expresión "derechos humanos". A partir de esta delimitación, la autora revisa la evolución histórica de esta noción y hace un examen de las diferentes argumentaciones al respecto. Finalmente, se aboca al análisis de la relación entre derechos humanos y desarrollo, con énfasis en la noción de "desarrollo sustentable", que interpreta como reivindicación de los valores básicos del ser humano.

860 ZAMITIZ, Héctor

A "Las transformaciones del Estado-nación en el mundo de los bloques comerciales: un dilema teórico y práctico" pp. 95-100

Las tendencias actuales del capitalismo apuntan hacia la integración de las economías nacionales. Sin embargo, este proceso no está exento de paradojas, lo que ha llevado a algunos estudiosos a precipitar el análisis y cancelar algunos modelos de racionalidad política, como el del Estado-nación. Este ensayo pretende demostrar que el Estado-nación, como modelo de organización y dominación, plantea dilemas, y que la experiencia de los últimos 30 años dificilmente confirma la victoria de la organización supranacional.

## 861 BATTA FONSECA, Victor

D "La enseñanza de las Relaciones Internacionales en algunas universidades de los países industrializados y México" pp. 101-106

El autor aprovecha la coyuntura y hace una revisión de las tendencias y temas más importantes incorporados a los centros de investigación y enseñanza de los principales países industrializados, en particular Estados Unidos, Francia, Canadá y algunos centros en México.

### Núm. 64, octubre-diciembre

La dinámica internacional del fin del siglo XX

862 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

P "Presentación" pp. 5-6

863 CALLE, Fabián Carlos

A "El neorrealismo en el orden mundial de la interdependencia compleja: el riesgo del neorreduccionismo"
pp. 7-34

En el marco de los debates teóricos derivados del fin de la Guerra Fría, este ensayo se centra en el debate "neorrealismo vs interdependencia compleja". Se describe someramente la visión neorrealista en las dos últimas décadas y sus choques argumentales con los interdependentistas y con autores de la escuela realista clásica. Se pretende demostrar, asimismo, la mayor latinoamericanización del sistema marginal de esta zona con respecto a los principales fenómenos estratégicos y económicos mundiales.

864 OROZCO, José Luis

A "Woodrow Wilson y la democracia universal de los negocios" pp. 35-44

> Los elementos y sucesos que posibilitan la universalización del Estado y la democracia universal de los negocios son, al interior, una máyor introducción de los ajustes científicos que civilizan el viejo individualismo; al exterior, la trasnacionalización empresarial estadunidense.

865 BOLÍVAR MEZA, Rosendo

A "Hegel: reflexiones sobre las relaciones entre Estados" pp. 45-51

El sistema hegeliano es conocido, analizado y difundido más por sus aportaciones en el ámbito de la filosofía que en el de la política, el Derecho o las Relaciones Internacionales. Por tal motivo, el presente artículo analiza la teoría de las relaciones internacionales elaborada por Hegel. El autor analiza la teoría de Hegel en el marco histórico de su tiempo, deteniéndose en su concepto de Estado y de Derecho Político y concluye que, para el filósofo, la historia universal no es más que el constante diálogo y relación entre los Estados.

# 866 MANRIQUE CAMPOS, Irma

A "Reflexiones en torno al impacto de la modernización de los sistemas financieros en América Latina"

pp. 53-60

En la nueva concepción del proceso de desarrollo, el denominador común ha sido la preferencia por el sector privado y la utilización de las señales del mercado en la asignación de los recursos de capital, procurando así modificar y reestructurar los sistemas financieros. La autora revisa el entorno ideológico de la política económica en América Latina, el significado de la concentración e internacionalización financieras, y su impacto en la región.

867 MARTÍNEZ CORTES, José Ignacio; LÓPEZ GONZÁLEZ, María Rosa

A "La transición del GATT a la OMC y su impacto en el comercio internacional" pp. 61-78

> Recuento de los inicios y desarrollo de las negociaciones comerciales al interior del Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio, así como de las respuestas que ha dado el sistema de negociaciones multilaterales a los cambios en el comercio mundial.

868 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

4 "Rusia: búsqueda de una estrategia y una identidad en la era postsoviética" pp. 79-88 En este artículo se examinan los actuales debates que se llevan a cabo en los círculos intelectuales y de poder en la Rusia postsoviética, con el objetivo de definir su nueva identidad y adoptar una estrategia que proyecte, a nivel internacional, sus intereses nacionales. Dichos debates surgen por la falta de un consenso sobre el proyecto nacional, sobre los ritmos de la reforma y sobre la estrategia de política exterior del país.

869 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

A "Antecedentes y reflexiones en torno a la política migratoria de Estados Unidos" pp. 89-99

Las medidas tomadas en los últimos años por Estados Unidos para controlar la migración de indocumentados han lesionado las relaciones políticas de este país con México. El autor examina las primeras políticas migratorias estadunidenses, las acciones más recientes, las posibles causas determinantes de la política migratoria y la propuesta 187 de California con sus posibles consecuencias.

870 SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes

A "El papel de los símbolos religiosos en la crisis del Golfo Pérsico" pp. 101-108

Análisis de la utilización del discurso religioso y del impacto que éste tuvo en la guerra. La autora afirma que, independientemente de que Sadam Hussein haya utilizado símbolos religiosos, sus decisiones respondieron a consideraciones de Estado; el Islam, como religión, no tuvo nada que ver en esta crisis. Concluye señalando que el lenguaje religioso ha vuelto a ganar terreno como medio de expresión política en el Medio Oriente, debido a que responde a un sentimiento de las masas y representa el principal elemento popular aglutinante.

871 ZUBELZU DE BACIGALUPO, Graciela

A "El área del Mar Negro: perspectivas de cooperación en una región de tradicional competencia hegemónica" pp. 109-113

La autora destaca el caso de la cooperación económica en la cuenca del Mar Negro. Este proceso de integración se vio estimulado a raíz de la desintegración de la Unión Soviética y por la necesidad de algunas repúblicas de impulsar nuevas formas de concertación económica, señala.

872 PATULA, Jan

R "Crónica de una desintegración, de Edit Antal" pp. 115-117

Antal, Edit. Crónica de una desintegración, 1994.

873 GAYTÁN, Rosa I.; ALCÁNTARA DOMÍNGUEZ, Marlene

R "El orden mundial emergente: México en el siglo XXI, de Carlos A. de Icaza y José Rivera" pp. 119-122

Icaza, Carlos A. de y Rivera Banuet, José. El orden mundial emergente, México en el siglo XXI, 1994.

874 MARTÍNEZ CORTÉS, José Ignacio

R "México en la estrategia de Estados Unidos, de Luis González Souza" pp. 123-124

González Souza, Luis. México en la estrategia de Estados Unidos, 1993.

875 ARROYO PICHARDO, Graciela

D "La renovación de la interdisciplinariedad en el plan de estudios de la carrera de Relaciones Internacionales" pp. 125-131

En este trabajo la autora plantea dos interrogantes: ¿cómo lograr que la disciplina de las Relaciones Internacionales renueve las formas de su interacción con las disciplinas básicas de su ámbito de estudio? y ¿qué implicaciones tienen para esta ciencia los cambios que se han operado en la estructura mundial en los últimos 10 años? Se propone dar una respuesta a estos problemas a través de un procedimiento heurístico y del repaso de algunos aspectos de la interdisciplinariedad.

# 1995

#### Núm. 65, enero-marzo

50 años de Naciones Unidas

876 MARTÍNEZ CORTES, Ignació

P "Presentación" pp. 5-6

877 KENNEDY, Paul

A "Las Naciones Unidas y los retos del siglo XXI" pp. 7-13

Este artículo presenta un análisis de las condiciones generales del estado actual del sistema de Naciones Unidas (ONU). Evalúa las transformaciones que se han realizado en el seno de dichos organismos y concluye con la idea de que es necesaria la democratización de la ONU, para que pueda cumplir con su misión fundamental: preservar la paz mundial.

878 FLORES OLEA, Víctor

A "Visión actual de las Naciones Unidas" pp. 15-24

El ensayo examina el cambio de la agenda de las Naciones Unidas, así como las nuevas prioridades que absorben su presupuesto. El fin de la Guerra Fría propició nuevas relaciones que modificaron la visión de los problemas internacionales. De la misma forma, la actuación de las Naciones Unidas se vio forzada a cambiar para adecuarse a la globalidad e interdependencia de las relaciones internacionales contemporáneas.

879 COVIAN GONZÁLEZ, Miguel Ángel

A "La nueva crisis de confianza en las Naciones Unidas: el 'derecho de injerencia' y la ampliación de los campos de acción tradicionales de la ONU" pp. 25-36

> El fin del enfrentamiento bipolar favoreció la solución de viejos conflictos regionales. Sin

embargo, la ONU atraviesa por una crisis de confianza sin precedentes. Su tendencia a incursionar en nuevos campos de acción juega un papel fundamental en dicha crisis. El presente ensayo analiza, además, el derecho de injerencia y la intervención de fuerzas de la ONU para el mantenimiento de la paz mundial.

880 CONTRERAS SOSA, Hugo J.

A "Madrid, Bretton Woods y Washington: medio siglo de la economía mundial" pp. 37-46

El estudio presenta a consideración las diversas reestructuraciones del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial, desde su instauración en Bretton Woods, como respuesta al estado de emergencia de las economías devastadas por la guerra, hasta la reunión en Madrid.

881 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

A "Las Naciones Unidas y la paz" pp. 47-58

> El autor examina la postura de las Naciones Unidas frente a los conflictos bélicos actuales, enumera los artículos más importantes de la Carta de las Naciones Unidas que se refieren al mantenimiento de la paz y revisa las operaciones que esta organización ha llevado a cabo para conseguir la paz en distintas partes del mundo.

882 JIMÉNEZ BADILLO, Margarita

A "La Organización de las Naciones Unidas ante el nuevo orden internacional" pp. 59-66

> El sistema mundial, que comienza a configurarse en los años noventa, origina en las relaciones internacionales nuevas perspectivas. Ante la agudización de los problemas estructurales (pobreza extrema, desempleo, carencias sociales e incapacidad de crecimiento de las naciones sub

desarrolladas), la ONU, de acuerdo al autor, busca lograr el desarrollo enfocándose a la cooperación multilateral.

883 GONZÁLEZ OLVERA, Pedro

A "La cuestión del desarrollo en la ONU" pp. 67-82

El autor enfatiza que desde su creación, la ONU pronto adquirió connotaciones vinculadas a la correlación de fuerzas resultantes del segundo enfrentamiento mundial. Este ensayo presenta las propuestas más relevantes que se han hecho a lo largo de cincuenta años para que los países subdesarrollados accedieran a un nivel más elevado en esta correlación.

884 RUIZ OLMEDO, Sergio

A "Las Naciones Unidas: 50 años de navegación" pp. 83-95

Entre los organismos especializados de la ONU, creados para el tratamiento de cuestiones relacionadas con el transporte marítimo, es de especial importancia la Organización Marítima Internacional. Su creación, según el autor, responde a dos necesidades principales: a) suplir, dentro de la ONU, la carencia de una estructura permanente que favorezca la cooperación marítima internacional y b) limitar las maniobras discriminatorias que algunos Estados ejercen sobre otros.

885 PEREZNIETO CASTRO, Leonel

A "La Comisión de Naciones Unidas para el Derecho Mercantil Internacional" pp. 97-101

El autor describe los orígenes y objetivos de la Comisión para el Derecho Mercantil Internacional y analiza las actividades más relevantes de dicha comisión. Los métodos conforme a los que esta comisión de las Naciones Unidas desarrolla sus actividades se clasifican en cinco áreas: 1) elaboración de convenciones internacionales; 2) leyes modelo; 3) recomendaciones para la elaboración de textos legislativos; 4) guías jurídicas y 5) reglas uniformes.

886

D "Proyecto de objetivos generales y específicos del nuevo plan de estudios de la licenciatura en Relaciones Internacionales" pp. 103-104 En este proyecto se mencionan los objetivos generales y específicos de esta reforma académica.

## Núm. 66, abril-junio

El Medio Oriente a fines del siglo XX: viejos problemas, nuevos retos

887 SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes

P "Presentación" pp. 5-6

888 SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes

A "El Medio Oriente: ¿hacia un nuevo orden regional?" pp. 7-13

La autora examina los cambios más importantes que se han dado en esta región como consecuencia del fin de la Guerra Fría y de la Guerra del Golfo Pérsico, y destaca las distintas respuestas que se están dando a estas nuevas realidades, ya sea en términos de acomodo o de resistencia a las transformaciones regionales e internacionales.

889 ISLA LOPE, Jaime A.

A "El futuro de la organización regional y de los procesos de integración en el mundo árabe" pp. 15-27

> El autor realiza una crítica dirigida a los fundamentos ideológicos en que se sustentó el nacionalismo panárabe. Expone una serie de reflexiones en torno a las posibilidades de un nuevo proceso de integración regional, que pudiera servir de alternativa a los viejos y fracasados esquemas de unidad árabe. Presenta, por último, los posibles escenarios de cooperación que pudieran dar forma a una reestructuración regional del mundo árabe en el futuro.

890 MESA DEL MONTE, Luis

A "Seguridad y armamentismo en el Golfo Pérsico de posguerra" pp. 29-40

El autor analiza las distintas iniciativas que han sido impulsadas a fin de garantizar la estabilidad de tan estratégica región, luego de más de una década de enfrentamiento bélico. Aborda, asimismo, a partir de un análisis casuístico, los principales obstáculos que dichas propuestas han tenido que enfrentar.

### 891 MUSALEM, Doris

A "Los acuerdos de paz entre Israel y la Organización para la Liberación de Palestina en el marco del nuevo orden mundial" pp. 41-51

> La autora analiza, a la luz de los cambios operados en el contexto internacional y de la Guerra del Golfo, los procesos más importantes que llevaron a la firma del Acuerdo Palestino-Israelí, así como los alcances y significados del mismo. Al mismo tiempo destaca los dos posibles enfoques planteados en el seno de la comunidad palestina—el optimista y el pesimista—, así como los grandes retos que su dirigencia nacional tendrá que enfrentar si prevalece este último.

## 892 ZERAOUI, Zidane

A "Argelia: el Frente Islámico de Salvación y el poder (análisis del movimiento fundamentalista argelino)" pp. 53-69

Luego de señalar que el renacimiento integrista no es un fenómeno exclusivo del Islam, el autor analiza las diferentes corrientes del integrismo islámico para, finalmente, entrar de lleno al análisis del fundamentalismo argelino y a los factores que permitieron el triunfo del Frente Islámico de Salvación en las elecciones de diciembre de 1991.

## 893 WALDMAN M., Gilda

A "Los tres senderos del fundamentalismo judío. Encuentros y desencuentros" pp. 71-79

En el presente artículo, la autora analiza las tres vertientes principales alrededor de las cuales se configura el fundamentalismo judío. Destaca sus principales características y sus líneas de encuentro y desencuentro, describiendo, finalmente, el impacto que dichos movimientos han tenido sobre la política israelí, en especial a raíz del proceso de paz en la región.

## 894 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "Las repúblicas islámicas ex-soviéticas y la competencia geopolítica entre Rusia, Irán y Turquía en la región" pp. 81-89

La autora analiza el nuevo escenario político y socio-económico en las repúblicas islámicas exsoviéticas, y el cambio en la correlación de fuerzas a nivel geopolítico después de la desintegración de la Unión Soviética. Asimismo, se refiere a la posibilidad de crecimiento del movimiento islámico en esta región y sus posibles consecuencias para el equilibrio de fuerzas imperantes en la zona.

895 ISLA LOPE, Jaime; SIERRA KOBEH, Ma. de Lourdes

A "Algunas consideraciones sobre los estudios del Medio Oriente en México" pp. 91-99

> Luego de unas breves reflexiones sobre el interés por el tema en nuestro país, se señalan los objetivos, estructura y características de estudios realizados por investigadores de las principales instituciones de educación superior del país. Destacan, de manera particular, los problemas que han afectado al trabajo de los científicos sociales en ese campo, planteando, al final, una propuesta para orientar el trabajo de docencia e investigación relativa al Medio Oriente.

896

D "Acuerdo Marco entre El Vaticano e Israel, Jerusalén, 30 de diciembre de 1993" pp. 101-104

Después de 18 meses de pláticas, ambas partes lograron el presente "Acuerdo Marco", que consta de un preámbulo y 15 artículos.

897

D "Texto integro de los acuerdos OLP-Israel" pp. 105-110

Texto del acuerdo firmado por el gobierno del Estado de Israel y la delegación que representa al pueblo palestino. Se incluyen cuatro anexos.

898

D "Tratado de Paz entre el Estado de Israel y el Reino Hachemita de Jordania" pp. 111-119

> Tratado firmado en 1994, que tiene como intención alcanzar la paz en el Medio Oriente.

### 899 LÓPEZ GONZÁLEZ, María Rosa

D "Informe sobre los avances del proceso de Reforma Académica en la especialidad de Relaciones Internacionales"

pp. 121-127

Informe acerca de los avances logrados en la especialidad de Relaciones Internacionales, con respecto al proceso de Reforma Académica iniciada a finales de 1992.

### Núm. 67, julio-septiembre

Crisis, soberanía y globalización en un mundo independiente

900 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

P "Presentación" pp. 5-7

## 901 MINTO RIVERA, Gerardo

A "El nuevo contexto de las relaciones internacionales: la hegemonía mundial, declive, mayor interdependencia e inestabilidad del capitalismo global"

pp. 11-22

Este trabajo analiza el proceso globalizador que experimenta el mundo moderno, especialmente después de la Segunda Guerra Mundial. Se analizan los hechos históricos en el surgimiento de la economía-mundo capitalista, el capitalismo como economía-mundo en el análisis de las Relaciones Internacionales, el surgimiento de esta disciplina, su evolución histórica y disciplinaria, la definición de su objeto de estudio y sus paradigmas teóricos, los cambios en la hegemonía económica mundial a partir de 1960 y, finalmente, la declinación relativa de Estados Unidos en la década de los años setenta.

#### 902 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "Globalismo y totalidad: el poder tecnológico" pp. 23-29

El trabajo explica cómo se relaciona el factor tecnológico con el globalismo, como hecho implícito de la realidad mundial, y con la totalidad, como necesidad de su abstracción teórica dentro de la perspectiva de la disciplina de las Relaciones Internacionales. La autora propone generar un uso adecuado a la investigación científica y

tecnológica para el avance cualitativo de la humanidad.

## 903 PIÑÓN ANTILLÓN, Rosa María

A "México, inmerso en la crisis financiera: de lo coyuntural a lo estructural" pp. 33-43

Este artículo señala que, a semejanza de la década perdida, México vuelve a caer en una profunda crisis económica y financiera, pero de mayores proporciones, ya que afecta todo el aparato productivo y abarca todos los estratos sociales. La punta de lanza ha sido la abrupta devaluación de más de cien por ciento del peso mexicano, provocada en 1994, a raíz de la enorme incertidumbre generada por los asesinatos políticos, la rebelión en Chiapas y los déficits en la cuenta corriente.

## 904 DÁVILA ALDÁS, Francisco R.

A "La crisis económica de México y los nuevos retos en el futuro escenario internacional" pp. 45-61

> El ensayo analiza el carácter de la crisis mexicana, los nuevos retos del país en el futuro escenario internacional y los temas de la agenda mundial, que incidirán drásticamente en el desarrollo de las relaciones internacionales de final del milenio hasta el año 2020.

## 905 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo

A "La problemática política mundial del fin de siglo: la infructuosa expectativa de un nuevo orden mundial" pp. 65-75

> El derrumbe del socialismo no implicó el establecimiento de un orden mundial realmente nuevo, ya que aún subsiste la relación Norte-Sur. Por lo tanto, considera el autor, la búsqueda de una transformación efectiva de las estructuras de poder continúa. La sociedad internacional requiere que el mundo en desarrollo, en particular México, asuma un papel protagónico, más efectivo y decisivo.

#### 906 GARCÍA JURADO, Roberto

A "La identidad cultural en la sociedad postindustrial" pp. 77-86 La segunda mitad del siglo XX ha sido particularmente significativa, pues en este periodo una buena parte de esas sociedades ha transitado hacia el estadío postindustrial. A pesar de su gran capacidad para producir satisfactores materiales, los distintos niveles de desarrollo económico entre las sociedades avanzadas y las atrasadas aportan elementos adicionales de distinción, que afirman y enfrentan identidades culturales mediante la intolerancia y la exclusividad.

907 VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

A "Migraciones internacionales: futuro incierto de la población mundial" pp. 87-99

> Retomando la periodización de Raúl Villanueva, el autor divide el fenómeno migratorio en tres etapas, desde el siglo XVI a la fecha. Se analiza, además, el estado actual de las migraciones internacionales, en particular el caso México-Estados Unidos y la llamada Propuesta 187 de California.

908 BOLÍVAR MEZA, Rosendo

N "Apuntes para el concepto de soberanía" pp. 103-109

> Este trabajo señala que la debilidad de la soberanía mexicana es un asunto estructural, vinculado a la forma de gobernar y al modelo económico neoliberal que domina al país desde los inicios del gobierno delamadridista. En ese periodo presidencial se iniciaron las reformas del Estado, mismas que lo disminuyeron y debilitaron con la reprivatización de las empresas estatales. Este estudio plantea la necesidad de una nueva conceptualización de la soberanía nacional, de la soberanía del pueblo, del Estado y de la relación del Estado soberano con otros Estados.

909 ESPINOZA PADIERNA, Luz Elena

N "Del proteccionismo al librecambio. Notas para el estudio del crecimiento económico en América Latina" pp. 111-117

> El tránsito abrupto hacia el modelo neoliberal ha significado la sustitución del patrón de diversificación industrial por el de la especialización productiva. Concretamente, la alternativa de integración en el marco de la economía estadunidense, bajo principios de desigualdad,

coloca a los latinoamericanos en una situación más vulnerable y, al mismo tiempo, reduce su capacidad de negociación.

910 ARELLANES, Paulino

R "Crisis del multilateralismo clásico: política comercial externa estadunidense y zonas de libre comercio, de Cristina Rosas" pp. 121-123

> Rosas, María Cristina. Crisis del multilateralismo clásico: política comercial externa estadunidense y zonas de libre comercio, 1995.

911 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

R "Tendencias del cambio democrático, de Ricardo Méndez Silva" pp. 125-127

Méndez Silva, Ricardo (Comp.). Tendencias del cambio democrático, 1994.

#### Núm. 68, octubre-diciembre

La Organización Internacional ante los retos de la sociedad mundial del siglo XXI

912 VELÁZQUEZ ELIZARRARÁS, Juan Carlos; VELÁZQUEZ FLORES, Rafael

P "Presentación" pp. 5-10

913 VELÁZQUEZ ELIZARRARÁS, Juan Carlos

A "La Organización Internacional como subdisciplina, subsistema y paradigma de las relaciones internacionales contemporáneas. Aproximaciones teóricas, interdisciplinariedad y reestructuración general"

pp. 13-37

El autor expone sus reflexiones sobre: epistemología y concepto actual de la Organización Internacional, su clasificación como subsistema del sistema político mundial, toma de decisiones como proceso definitorio de la organización internacional actual, supranacionalismo, poder y conflicto y, finalmente, reestructuración real y formal del sistema de Naciones Unidas. El autor afirma que la Organización Internacional y el Derecho Internacional deben ejercerse en su máxima expresión de congruencia económica, social y política.

#### 914 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo

A "El orden internacional en un mundo incierto" pp. 39-46

> El autor analiza los aspectos históricos y contemporáneos más relevantes del orden mundial, tomando en cuenta el periodo de la Guerra Fría, la desintegración de Unión Soviética, la recuperación de la soberanía alemana, el conflicto del Golfo Pérsico, el neoliberalismo económico y sus protagonistas bancarios a nivel internacional, el sistema de las Naciones Unidas y los organismos regionales, finalizando con una evaluación de la sociedad internacional actual.

## 915 GONZÁLEZ-JIMÉNEZ, Mónica

A "El mito del nuevo orden mundial" pp. 47-55

El Nuevo Orden Mundial no lo es en realidad: no es nuevo, ni representa un orden. El análisis revela el desorden que padecen aquellas regiones cuyas fronteras fueron trazadas artificialmente. Se hace una breve revisión de la conclusión oficial de la Guerra Fría y la caracterización, por parte de George Bush y Mijail Gorbachov, del Nuevo Orden Internacional.

#### 916 ROSAS GONZÁLEZ, Cristina

A "El nuevo regionalismo y los desafíos de la Organización Mundial de Comercio" pp. 59-67

La autora reconoce la necesidad de acelerar la adhesión de los países a la OMC, no sólo de aquellos que, siendo miembros del GATT, se encuentran actualmente en vías de acceder como socios plenos a la Organización, sino de los que, por diversas razones, fueron marginados en el pasado. Ello con el fin de hacer frente al regionalismo excluyente.

#### 917 PIÑÓN ANTILLÓN, Rosa María

A "Del GATT a la OMC: la economía y el comercio mundiales" pp. 69-79

La autora sostiene que los problemas de ajuste estructural, que demandan la transformación de las economías nacionales, principalmente las de los países en desarrollo, exigen, a su vez, condiciones en las que el funcionamiento de los organismos internacionales, llámese OMC, Fondo Monetario Internacional o Banca Mundial, representen los intereses de todas las partes y no sólo de un grupo selecto.

## 918 ARELLANES JIMÉNEZ, Ernesto Paulino

A "El Fondo Monetario, la economía mundial y la supervisión: propuestas" pp. 81-90

Dentro de las finalidades de la ONU resalta la de mantener la paz internacional, pero como ésta también depende de las guerras comerciales, es el FMI quien tendrá que resolverlas; de otra manera, la ONU no podrá mantener la paz y la estabilidad internacionales. Ante la crisis que hoy se vive a nivel nacional e internacional, se presentan algunas propuestas que podrían beneficiar al FMI.

# 919 PEDRAJA, Daniel de la

A "Los nuevos retos para las Naciones Unidas. Su reestructuración y su papel en la redefinición del orden mundial" pp. 93-97

La construcción de un nuevo orden internacional abarca varios frentes y niveles, desde los puramente técnicos y bilaterales, hasta los multilaterales de naturaleza política y vocación universal. En ese sentido, el compromiso adquirido por las Naciones Unidas consiste en realizar un proceso de redefinición del desarrollo, con el propósito de lograr el consenso y la unidad de acción a nivel internacional que permitan, para el próximo siglo, llegar a un nuevo orden mundial, equilibrado y viable, señala el autor.

## 920 ROJAS, Flor

A "Migración: el desafío de fin de siglo para ACNUR" pp. 99-104

Opina la autora que los problemas de refugiados y desplazados que se dejan sin resolver no sólo constituyen una afrenta a los valores humanos, sino que vuelven a integrarse en la peligrosa espiral de conflictos violentos y nuevos desplazamientos.

#### 921 PUENTE ORDORICA, Guillermo

A "La comunicación internacional y la denominada revolución tecno-democrática" pp. 105-112 La producción científica y tecnológica de avanzada se da en los países desarrollados y requiere de una inversión considerable e infraestructura que los países subdesarrollados no poseen. La tecnología que se vende a estos países es anticuada, lo que implica un impacto profundo en la división internacional del trabajo. Ante esa situación resulta urgente propiciar la generación de un cambio que establezca condiciones más equitativas en la transferencia de tecnología. Para ello se requiere de la cooperación internacional.

922 ZEA PRADO, Irene

A "México en la Sociedad de Naciones" pp. 115-122

La autora expone algunos de los fundamentos de la participación de México en la Sociedad de Naciones. En esta organización, sus intervenciones ante la Asamblea de la Liga consolidaron su personalidad y fortalecieron su prestigio. Lo que animó a México a asumir tal conducta fue su vocación pacifista y la necesidad de establecer la convivencia internacional sobre bases de respeto mutuo y franca colaboración.

923 DÁVILA PÉREZ, Consuelo

A "La participación de México en la Organización de las Naciones Unidas" pp. 123-130

> La autora se centra en los aspectos fundamentales de la política exterior de México ante dicho organismo, considerando tres etapas fundamentales: 1) la posición de México en la creación de la ONU; 2) la participación de México en los diferentes temas de la agenda de la ONU y 3) la postura de nuestro país ante los grandes problemas y perspectivas que presenta hoy en día la principal organización internacional de nuestro tiempo.

924 DRAAISMAN, Jost

N "El Banco Mundial: programas de apoyos financieros en la era de la globalización" pp. 133-135

> El descuido de amplios sectores sociales se ha traducido en altos índices de pobreza y mayor desigualdad en la distribución del ingreso. Para

aliviar esta situación, el autor propone considerar los siguientes elementos: crecimiento económico, política económica de alivio a la pobreza, el papel del Estado y del sector privado y, finalmente, la aplicación de políticas sustentables desde el punto de vista ambiental.

925 SÁNCHEZ MÉNDEZ, Jairo

N "La agenda de la Cumbre de las Américas: un compromiso para el Banco Interamericano de Desarrollo" pp. 137-141

En este breve ensayo se hace una descripción de los vínculos de colaboración entre el Banco y las Naciones Unidas y su sistema, así como de los antecedentes que hicieron posible su acción conjunta para preparar el documento de "Nuestra Agenda Común" para la Cumbre de las Américas.

926 MARÍA CAMPOS, Carlos de

N "La Cumbre de las Américas y el rumbo de la OEA a partir de Miami" pp. 143-146

Los Estados americanos han confiado en la forma confederada de organización política para su comunidad jurídica. En este breve ensayo se analiza la personalidad jurídica de la OEA, la viabilidad del proceso de integración, el papel que debe desempeñar la OEA en este proceso con base en el concepto de solidaridad y de cooperación horizontal para lograr el afianzamiento de la democracia.

927 AYALA, Michael E.

N "La Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social" pp. 147-149

La Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social fue la quinta de una serie de seis importantes conferencias mundiales, preparadas por la Organización de las Naciones Unidas en la década de los años noventa, todas ellas relacionadas entre sí. Finaliza con una somera reflexión sobre el concepto de seguridad humana y sobre los principales problemas abordados en esta Cumbre: integración social, pobreza y empleo.

# 1996

# Núm. 69, enero-marzo

Un balance de los cambios: Europa del Este, Ex-URSS. México

928 ARROYO PICHARDO, Graciela

P "Presentación" pp. 5-9

929 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "Construcción y disolución del socialismo en la URSS y en Europa del Este (Una perspectiva teórico-histórica)" pp. 13-21

Este artículo presenta lo ocurrido en un mundo que acaba por admitir, sin asombro, el fin de un gigante, de una experiencia histórica, el fin de una época y, para muchos, el de una utopía que cede su espacio a otra supuestamente más total y definitiva: el mercado global y la democracia. Se precisan los conceptos de Estado, de Estado soviético y de Estado socialista, para entender, en primer lugar, los cambios que la Revolución produjo en el antiguo Imperio Ruso y, en el segundo, los cambios inducidos por la Perestroika.

930 CALLE, Fabián Carlos

A "Del 'Orden Político' al 'Choque de las Civilizaciones': revisión del pensamiento de S. Huntington"
pp. 23-32

El presente artículo se propone realizar una revisión crítica de algunas de las principales propuestas formuladas por S. Huntington a lo largo del último cuarto de siglo. Se otorga particular relevancia a la existencia de eventuales contradicciones entre las hipótesis formuladas por este autor, llamando la atención sobre la necesidad de un seguimiento más detallado y comparativo de sus escritos. Se analiza, en particular, su concepto de "choque de civilizaciones".

931 CAMPOS CERVERA, Rocío; ORTIZ CANSECO, David G.

A "Límites y alcances del neoliberalismo como paradigma actual" pp. 33-42

En el presente trabajo se abordan las características y principios teóricos en los que descansa el neoliberalismo a lo largo de su surgimiento, desarrollo e implantación.

932 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "La economía rusa a cuatro años de las reformas: una evaluación del impacto de la globalización mundial en la zona" pp. 45-56

El presente análisis se sitúa en el contexto de la globalización y de la transformación del Estado neoliberal. Los temas tratados son: la economía mundial desde la segunda posguerra y la estructura estatal; el deterioro del orden de la posguerra y el surgimiento de la nueva derecha; el plan anticrisis del gobierno ruso y la dramática realidad; estado de los avances en la reforma macroeconómica; evaluación de las reformas económicas rusas a cuatro años de su inicio.

933 SIDORENKO, Tatiana

A "Evaluación de los cambios en la economía rusa en la etapa de transición" pp. 57-67

> Se analizan los resultados y los problemas derivados de los intentos llevados a cabo para poner en marcha una economía de mercado en Rusia. Se parte de la tesis de que el sistema económico implantado como consecuencia de la Revolución

de 1917 fue insuficiente desde todos los puntos de vista, lo cual llevó a la crisis económica de los años ochenta que la Perestroika no pudo resolver.

## 934 LAIJA OLMEDO, María Elvia

A "Privatización. Un balance del caso de las repúblicas Checa y Eslovaca" pp. 69-75

Se hace un balance de este proceso en la República Checa, que puede calificarse como relativo, y en Eslovaquia, donde ha tenido una evolución más lenta y no tan radical. Su aplicación ha respondido a las expectativas políticas del "grupo reformador" pues, desde el punto de vista económico, la privatización ha cumplido algunos objetivos: al menos las cifras macroeconómicas demuestran más estabilidad.

#### 935 MENDOZA LIMÓN, Dalia

A "La religión como elemento constitutivo de la identidad de los pueblos: el caso de Rusia" pp. 79-84

En este artículo la autora realiza un esfuerzo de comprensión de un proceso cultural inscrito en un campo abstracto—el de la filosofía de las religiones— y en uno concreto—la religión en Rusia, cuya historia fue en rigor escrita por actores multiétnicos y enmarcada en una transversalidad de tiempos—. Aquí se parte del ser como elemento configurado y ligado a la situación de una época, para analizar la historia de la religión en Rusia.

#### 936 ROSAS, María Cristina

A "Rusia y el debate en torno a la seguridad en la Comunidad de Estados Independientes" pp. 85-95

En el presente artículo se revisan las prioridades estratégicas de Rusia para la Posguerra Fría y la manera en que ha venido reconstituyendo un espacio geopolítico propio, que le permita contar con una "zona de seguridad" ante los vacíos de poder que generó el colapso de la Unión Soviética.

#### 937 SOTOMAYOR VALENCIA, Margot

A "Los proyectos inversionistas en Eurasia vs los gastos militares estadunidenses en dos periodos de distensión Este-Oeste" pp. 97-105

El objetivo de esta investigación es explorar, mediante el estudio de los gastos en defensa estadunidense, durante dos periodos de distensión político-militar (1975-1980 y 1990-1995), el predicamento en las esferas de decisión estadunidenses sobre la necesidad de limitar drásticamente los costos de la seguridad nacional, que gravitan ominosamente sobre el presupuesto nacional. Recortes significativos en defensa disminuirían el severo déficit fiscal de Estados Unidos y liberarían fondos de inversión en aquel continente.

# 938 BOLÍVAR MEZA, Rosendo

A "Seguridad nacional" pp. 109-120

El análisis de la seguridad nacional revela la necesidad de verla desde dos perspectivas diferentes: la cualitativa y la cognoscitiva. La primera se orienta a la determinación de los valores que conforman el contexto de la seguridad nacional; la segunda busca definir cuándo existe la seguridad y cómo puede ser amenazada. Se analiza este problema en el contexto de América Latina y su utilización como justificante de acciones de represión por parte de algunos gobiernos de la región.

## 939 ABELLA ARMENGOL, Gloria

A "La política exterior en el primer año de gobierno de Ernesto Zedillo" pp. 121-139

Este ensayo tiene como objetivo central analizar la concepción y principales acciones en materia de política exterior del gobierno de Ernesto Zedillo, en el contexto de crisis económica que vive México. La premisa inicial tiene como punto de partida la reafirmación de la relación condicionante entre las salidas a la crisis económica actual y la pérdida de la autonomía de la política exterior mexicana, relación que en sexenios anteriores, a pesar de la igualmente crítica situación económica, había permitido a la política exterior mantener cierta independencia, actividad y presencia, al menos en la región.

## 940 ARROYO PICHARDO, Graciela

N "Reflexiones sobre las relaciones México-Rumania (a sesenta años de su establecimiento)" pp. 143-146 Las relaciones entre México y Rumania han sido un tanto azarosas, sin la continuidad ni las acciones que hubieran sido deseables para uno y otro país. En este artículo se hace una breve reconsideración histórica de estas relaciones para determinar cuáles fueron las dificultades internas e internacionales que las han obstaculizado, el estado de las relaciones bilaterales y sus posibilidades a futuro.

941 MEJÍA PRIANTE, Betzy

R "La diplomacia total, de Juan José Olloqui" pp. 149-150

Olloqui, Juan José. La diplomacia total (s/d).

942 VELÁZQUEZ DELGADO, Jorge

R "El furor liberal a propósito del libro de José Luis Orozco: Sobre el orden liberal del mundo" pp. 151-153

Orozco, José Luis. Sobre el orden liberal del mundo, 1995.

# Núm. 70, abril-junio

El comercio exterior en México

943 PIÑÓN ANTILLÓN, Rosa María P "Presentación"

pp. 5-8

944 PIÑÓN ANTILLÓN, Rosa María

A "El reto de México: desarrollo y mercados externos" pp. 11-22

A lo largo del artículo se analizan las distintas etapas por las que ha transitado la política económica del país y, en particular, la política de comercio exterior, a fin de señalar los problemas que ha ocasionado la aplicación del nuevo modelo basado en la apertura de la economía mexicana, a la planta productiva nacional, sin previamente contar con una planeación adecuada.

945 WITKER, Jorge

A "El marco jurídico del comercio exterior de México" pp. 23-40 Este artículo comprende y describe los cuerpos normativos que, a nivel nacional e internacional, intervienen en los intercambios comerciales (importaciones y exportaciones) y conforman la balanza comercial de México. El análisis registra desde la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, hasta los tratados internacionales que México ha suscrito, ubicando las operaciones de comercio exterior en el universo normativo que todo estudioso debe conocer para comprender el tipo de política comercial vigente en nuestro país.

946 HAYNA de LOZANNE, Teresa E. Stephany

A "La inserción de México al mercado internacional de capitales"

pp. 41-52

El presente artículo parte de las transformaciones en los mercados financieros internacionales, tanto en su naturaleza como en su funcionamiento, y del debilitamiento que ha sufrido el Estado-nación frente a esos mercados. En opinión de la autora, aspectos tan importantes para la política económica de un país, como la determinación de su política cambiaria o la estabilidad de su sistema financiero, parecen estar sujetos, cada vez más, a la disciplina del mercado.

947 MARTÍNEZ CORTÉS, Ignacio

A "La política industrial y la competitividad del sector exportador" pp. 53-83

Para acelerar el crecimiento de la economía mexicana es indispensable la adopción de una política industrial que fomente el desarrollo en aquellos sectores que se consideren importantes para ese crecimiento. Para ello, el gobierno, la comunidad empresarial y las universidades, deben considerar cuáles son las industrias del futuro y dónde hay potencialidades para competir, afirma el autor.

948 BARRAGÁN F., Armando

A "La apertura comercial y el sistema antidumping mexicano" pp. 85-91

El acelerado proceso de apertura comercial de México, a partir de 1987, ha promovido la necesidad de desarrollar el sistema mexicano de defensa contra prácticas desleales del comercio internacional. Afirma que el sistema antidumping mexicano se ha consolidado como uno de los más activos en el mundo.

- 949 ESPINOZA, Luz Elena; OLMEDO CARRANZA, Bernardo
- A "Las exportaciones mexicanas: calidad total y justo a tiempo" pp. 93-102

El desarrollo y crecimiento sostenidos, apoyados en la dinamización del sector externo hacia el progreso tecnológico y la política industrial —desde la perspectiva de la economía mundial—, así como la calidad total y el justo a tiempo —con base en la organización individual—son el punto de partida de buen número de estudios sobre el tema.

- 950 RUIZ OLMEDO, Sergio A.
- A "El transporte y el comercio exterior" pp. 103-107

En este artículo se analizan aspectos tales como el autotransporte, el transporte ferroviario, los puertos y la marina mercante. En cada uno de esos apartados, el autor alude a los avances y a las insuficiencias que presenta México. Señala el autor que el uso masivo de las carreteras de cuota no puede incorporarse en forma efectiva a los flujos de comercio interno y externo.

951 PÉREZ BRAVO, Alfredo; SIERRA, Iván Roberto "Vertientes de la cooperación técnica y científica: la práctica mexicana" pp. 109-117

Las acciones de cooperación internacional son un elemento de suma importancia para reducir la gran brecha entre los países que crean su propia tecnología y aquéllos que necesitan conocimiento aplicado proveniente del exterior. Se enfatiza la relevancia de la cooperación internacional para las relaciones internacionales contemporáneas y para la política exterior de México.

- 952 CORDOBA KUTHY, Alfredo
- N "La pequeña y mediana empresa y el comercio exterior" pp. 121-123

Breve análisis sobre el papel que ha desempeñado la pequeña y mediana empresa en el desarrollo económico de los distintos países y en el comercio internacional. Mientras que en las naciones desarrolladas la pequeña y mediana industria han dado origen a la actividad económica, en los países en vías de desarrollo su papel ha sido muy distinto. Se revisa el papel y características de estas empresas en el caso particular de México.

- 953 ESPINOSA PADIERNA, Luz Elena
- R "Competitividad y excelencia en el mercado externo. En busca de una estrategia" pp. 127-128

Wallace, Thomas F. Estrategia guiada por el cliente. Competitividad por medio de la excelencia operacional, 1995.

- 954 CID CAPETILLO, Ileana
- R "Diccionario de política internacional" pp. 129-131

Hernández-Vela Salgado, Edmundo. Diccionario de política internacional, 1996.

### Núm. 71, julio-septiembre

La globalización en el mundo contemporáneo

- 955 ARROYO PICHARDO, Graciela
- P "Presentación" pp. 5-7
- 956 ZABLUDOVSKI, Gina
- A "El término 'globalización': algunos significados conceptuales y políticos" pp. 11-18

El término "globalización" se asocia a distintas connotaciones ideológicas y políticas. En la búsqueda de definiciones más precisas, el presente artículo reflexiona en torno a algunas de las cuestiones más importantes del debate: las diferencias entre globalización, mundialización, internacionalización y otros términos afines.

- 957 MENDOZA LIMÓN, Dalia
- A "El concepto de globalización, su significado connotativo-simbólico y la nueva utopía" pp. 19-26

En el presente artículo se revisa la connotación y el significado simbólico de la globalización y, en particular, la tergiversación ideológica que se ha hecho de su función de unificación armónica y ordenada. Se analiza la relación que existe entre este concepto, la noción de utopía y el mito en general. Se enfatiza que, al presentar a la globalización como un símbolo, el ideario filosófico de los neoliberales se basa en conceptos arraigados en el inconsciente colectivo.

### 958 ROSAS GONZÁLEZ, María Cristina

A "Globalización y regionalismo: ¿procesos antagónicos o complementarios?" pp. 27-43

A menudo los fenómenos de globalización y de regionalismo se presentan como procesos antagónicos, cuando en realidad existe una estrecha vinculación entre ellos. El primero también se puede entender con el término de trasnacionalización; el segundo podría tener dos grandes acepciones: 1) la que considera que los niveles de homogeneidad económica y social trascienden las fronteras tradicionales de los Estados nacionales, llevando a la conformación de Estados-región; 2) la que se refiere a las asociaciones de diversos Estados nacionales que involucran a la totalidad de dichos Estados.

# 959 MANTEY DE ANGUIANO, Guadalupe

A "Desregulación financiera y estrategias de valorización de los grupos de capital internacionales" pp. 45-54

> Se exponen algunas hipótesis sobre el comportamiento de los grupos financieros, apoyadas por evidencias empíricas y, finalmente, se analizan los efectos de la desregulación financiera mundial sobre el comportamiento de los grupos internacionales y las tendencias macroeconómicas hacia el estancamiento de la economía real que se derivan de aquel proceso.

#### 960 MARTÍNEZ CORTÉS, Ignacio

A "El desarrollo tecnoindustrial y su impacto en la economía mundial"
pp. 55-72

El autor analiza los procesos innovadores de las políticas científica y tecnológica y su impacto

en el crecimiento económico mundial, y expone algunos rasgos de la teoría tradicional y de la nueva teoría del comercio internacional. Concluye con un apartado en el que presenta las repercusiones de la ciencia, el cambio tecnológico y el desarrollo económico en la industria mundial, y agrega algunas reflexiones finales.

## 961 ARROYO PICHARDO, Graciela

A "El impacto cultural del cambio tecnológico: una problemática" pp. 73-80

La actual revolución científico-tecnológica (revolución CT) pone en peligro las especificidades culturales de las naciones; sin embargo, resulta también evidente que algunas culturas, como la japonesa o rusa por ejemplo, se revitalizan en el contacto con la CT. La autora clasifica en tres los diferentes efectos del impacto en cuestión: 1) efecto directo de la ciencia sobre el sistema de representaciones; 2) efecto indirecto de la acción del ser humano y de la tecnología sobre el medio ambiente; 3) efecto de aceptación de la CT como proyecto a futuro.

## 962 BASURTO, Jorge

A "Las olas migratorias y el Estado-nación" pp. 81-87

Tras una breve exposición sobre las causas sociales de la migración y el tipo de recepción al que están sujetos los migrantes, el autor aborda la cuestión del Estado-nación. Considera que la inmigración masiva tiene repercusiones en los conceptos de nación y de Estado. Señala que no es remota la eventualidad de un movimiento organizacional serio de los inmigrantes, presión que en algún momento puede obligar a un cambio de legislación, por lo que la Unión Europea y Estados Unidos han adoptado como política oficial el cierre de sus fronteras a la inmigración.

#### 963 ROMERO CASTILLA, Alfredo

A "¿Occidentalización o modernización en el este de Asia?"
pp. 89-98

Prevalece, en el mundo actual, la idea de que la modernidad es un proceso de raigambre euronorteamericana. Sin embargo, en Asia, los procesos modernizadores no encajan en ese modelo. Se afirma, finalmente, que los pueblos asiáticos poseen bases profundamente enraizadas en su historia, y es en la antigüedad en la que se da el proceso de formación de sus identidades culturales, lo que, en última instancia, ha definido la especificidad que revisten sus procesos de modernización.

964 CASA TIRAO, Beatriz

N "La información en un mundo globalizado" pp. 99-104

> Los procesos de interdisciplinariedad e integración, así como las nuevas tecnologías no son ajenos al proceso de globalización. Se hace referencia, en el presente ensayo, a estos procesos, a las modalidades tecnológicas aplicadas a la información, así como a algunos antecedentes de la integración y la cooperación en ese campo.

965 CUADRA, Héctor R "Globalización" pp. 107-110

Waters, Malcom. Globalización, 1994.

966 GONZÁLEZ OLVERA, Pedro

R "Cultura y globalidad" pp. 111-113

Cuadernos Americanos, vol. 5, núm. 53, sepoct., 1995.

967 ESPINOZA GÓMEZ, Isadora; AGUIRRE y SAHARREA GONZÁLEZ, Francisco

R "La diplomacia" pp. 115-117

Kissinger, Henry. La diplomacia, 1996.

### Núm. 72, octubre-diciembre

México en la agenda internacional

968 PALMA VARGAS, Juan P "Presentación" pp. 5-6

969 ARELLANES JIMÉNEZ, Paulino Ernesto

A "Paradoja: primacía de los flujos de capital financiero sobre los de producción" pp. 9-19

El proceso de globalización debe entenderse a dos niveles: el nivel de los hechos y el nivel ideológico. El primero refiere, en particular, al aspecto económico; el segundo, a la pretensión política y utópica de querer entender al mundo como único y universal, como un todo homogéneo y acabado. Para analizar esta paradoja, el autor aborda diversos temas.

970 ACEVEDO L., Ma. Guadalupe

A "Las formas de organización empresarial que promueven la globalización de las economías" pp. 21-29

Se analiza, en este ensayo, la supremacía de los capitales financieros sobre los capitales productivos a partir de factores como: la tendencia hacia la terciarización de la economía, la mayor participación en el PIB mundial de los capitales de cartera y portafolio, la concentración y centralización del capital en determinados países y el papel de las maquiladoras.

971 MINKKINEN, Petri

A "La democratización de México en el contexto mundial"

pp. 33-47

La mundialización y la individualización, propias de esta ideología, están cambiando la relación entre democracia formal y contenido de la democracia. En México —un país constitucionalmente democrático—este cambio se ha dado muy lentamente. El ajuste estructural neoliberal y la integración económica han incrementado las demandas de una verdadera democratización. Los partidos políticos han sido incapaces de promoverla y el contexto mundial ha entorpecido el fortalecimiento del contenido real de la democracia.

972 ESPINOZA PADIERNA, Luz Elena

A "Crisis y transformación: en busca de las posibilidades para México" pp. 49-55

> La diversidad de enfoques, análisis y derivaciones surgidos en torno a la crisis hace necesario indagar sobre estas variantes teóricas, ya que del planteamiento que se haga sobre la crisis, dependerá la búsqueda de soluciones. Se revisan en

este artículo algunos planteamientos anglosajones, el planteamiento marxista y el gramsciano. A la luz de estos planteamientos se revisa la crisis que vive México, íntimamente relacionada con la que vive Estados Unidos y con el proceso de modernización implantado desde los años setenta.

973 DÁVILA ALDAS, Francisco R.

A "México: soberanía y nacionalismo en la era de la globalización "
pp. 57-67

El autor describe el proceso de globalización internacional y los efectos que este fenómeno acarrea a los Estados en términos de su soberanía. Se analiza, en particular, el caso mexicano en el que, con la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá, se produjo un traslado de soberanía de México a Estados Unidos y una pérdida en su capacidad de desarrollo autónomo.

974 VALTONEN, Pekka

A "El TLC y el resto del hemisferio occidental: implicaciones y perspectivas" pp. 69-76

Análisis detallado de las implicaciones, en las relaciones comerciales y en las inversiones, que ha acarreado la suscripción del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá(TLC), a los países latinoamericanos. Dado que el comercio de estos países con Estados Unidos, exceptuando a México, ha perdido importancia en términos relativos, la dependencia de América Latina frente a aquél país se ha reducido. En cuanto a las inversiones, el TLC tiene un "efecto de candado" que ofrece a los inversionistas un fuerte sentimiento de seguridad sobre la continuidad de la política económica. En este sentido el TLC es también un instrumento político.

975 VÉLEZ QUERO, Silvia E.

A "Narcotráfico y los retos de la soberanía" pp. 77-86

> En un mundo de reajuste mundial, de globalización desigual y expansión del neoliberalismo, tiene lugar un crecimiento sin precedente de la

demanda y la oferta de narcóticos y por lo tanto del narcotráfico, lo que supone un impacto profundo en la vida de las naciones involucradas. En este contexto, el reto para la soberanía de México es triple pues proviene del narcotráfico en sí mismo y sus consecuencias, de Estados Unidos y su "guerra contra las drogas" y de la creciente debilidad estratégica que muestra el gobierno mexicano.

 976 VALENZUELA SHELLEY, Miguel Ángel F.
 N "La izquierda como alternativa para el cambio en América Latina ante el neoliberalismo" pp. 89-93

América Latina vive hoy bajo el régimen del neoliberalismo, modelo económico que entró en vigor en 1983. Los problemas que ha causado no son sólo económicos, sino también políticos y sociales. En esta nota, el autor analiza brevemente esta problemática en los países latinoamericanos, en particular su situación política y social, y finaliza revisando el papel de la nueva izquierda ante esta situación.

977 HERNÁNDEZ-VELA SALGADO, Edmundo N "El libre mercado mundial y la doble moral de los países industrializados" pp. 95-97

En años recientes, se han intensificado las prácticas proteccionistas impuestas por los países desarrollados, mismas que incluyen tanto restricciones arancelarias en sectores clave como la agricultura y la siderurgia, como un "neoproteccionismo" compuesto por una enorme variedad de "barreras no arancelarias". Se revisa en este artículo, la problemática mencionada, destacando el embargo atunero decretado por Estados Unidos contra México. Se analizan, igualmente, las prácticas desleales de comercio en productos como el vidrio, el hierro, el acero y el cemento mexicanos, así como el plátano latinoamericano.

978 ROSAS, María Cristina
 R "Australia en un mundo de transición"
 pp. 101-102

Evans, Gareth y Grant, Bruce. Australia's Foreign Relations in the World of the 1990s, 1995.

# 1997

Sand professional medical profession and the sand states and the sand states are said to the sand states and the sand states are said to the s

## Núm. 73, enero-abril

Procesos regionales hacia el nuevo siglo

979 ROSAS, Maria Cristina

P "Presentación" pp. 5-7

980 SALAMA, Pierre

A "América Latina: ¿integración sin desintegración?" pp. 11-27

El autor afirma que el fortalecimiento de la integración bajo una perspectiva de constitución de mercados comunes, el regreso de las Estados a la arena económica y la aparición de un poder supranacional beneficiando la cesión parcial de las soberanías nacionales, podría unir la búsqueda de la productividad, el crecimiento del ahorro productivo y la inversión, sin provocar situaciones de inestabilidad producidas por la lógica de las integraciones realizadas en los últimos años.

#### 981 DÁVALOS LÓPEZ, Elisa

A "Las economías externas, lo local y lo global en la teoría sobre la región" pp. 29-41

Por paradójico que parezca, la globalización ha hecho que la región cobre una gran relevancia. Esto se debe a que, mientras se diluyen las formas tradicionales de identidad a través de las fronteras entre países, las sociedades construyen nuevos espacios delimitados por factores culturales, económicos y políticos, distintos a los tradicionales dictados nacionales. En este trabajo se hace un seguimiento de los planteamientos de producción flexible; de "nuevos distritos industriales", así como de propuestas

postfordistas. Asimismo, se presentan las reflexiones de teóricos de la industria mundial y la teoría de las ventajas comparativas.

982 ROSAS GONZÁLEZ, Ma. Cristina

A "Regionalismo vs globalización: ¿es posible un multilateralismo por bloques?" pp. 43-54

Las transformaciones sufridas en los últimos años obligan a observar y revisar los alcances y límites de los procesos de regionalización y a discutir si, ante la llamada crisis del multilateralismo clásico, es posible que las regiones desplacen paulatinamente a los Estados nacionales como actores económicos preponderantes en las relaciones internacionales, y plantear las posibilidades y obstáculos de un multilateralismo, ya sea regional o por bloques.

983 CONTRERAS SOSA, Hugo J.

A "Flujos internacionales de capital e inestabilidad macroeconómica, 1994-1996" pp. 55-66

En este trabajo se exponen diversos temas relacionados con los flujos transfronterizos de capital y la inestabilidad macroeconómica a mediados de los años noventa. En la primera sección se hace un planteamiento analítico del problema; en la segunda se presenta un análisis empírico de la inestabilidad económica que genera la transnacionalización de los capitales con los casos de México y Argentina; la tercera sección explora las implicaciones regionales futuras de la debacle cambiaria mexicana.

984 VALTONEN, Pekka

A "Los desafíos del regionalismo: hacia un equilibrio de la influencia estadunidense en el Continente Americano" pp. 67-76 La etapa de mayor prosperidad para la discusión sobre la creación de una vasta zona de libre comercio en el hemisferio occidental quedó atrás. Actualmente se percibe una tónica diferente: ya no aquélla en la que se hacía referencia a la exaltación de la unidad histórica o geográfica, sino la que pondera la cooperación. En este contexto, se ha buscado la realización de acuerdos bilaterales que lleven a aumentar su preponderancia económico-política en el continente americano.

### 985 FARFÁN MENDOZA, Guillermo

A "Competitividad y bienestar en la Unión Europea" pp. 77-89

> En este ensayo se analiza el impacto de la globalización y la regionalización en la cultura de bienestar en la Unión Europea. Se hace énfasis, específicamente, en el efecto de estos dos procesos en la estructura de los Estados de Bienestar europeos, en lo que se refiere al contexto de la competencia internacional abierta y aquélla inscrita en el proceso de unificación europea.

## 986 ZERAOUI, Zidane

A "La política exterior de Clinton: entre realismo e idealismo" pp. 91-100

El autor sostiene que durante su primer mandato presidencial (1992-1996), el presidente norte-americano, W. Clinton, ha demostrado una falta de visión estratégica y una ambigüedad en la formulación de la política exterior de Estados Unidos. Su política exterior oscila entre el idealismo willsoniano y el realismo que caracterizó el periodo de Reagan; todo ello en medio de una administración dividida y con falta de consenso en la política exterior, ateniéndose al pragmatismo sin rumbo.

#### 987 HOGENBOOM, Barbara

A "El debate ambiental en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN): de cómo la alianza trasnacional de los negociadores enfrentó las críticas" pp. 101-117

> Las debilidades de la política ambiental de México fueron un asunto importante en el debate po

lítico durante la preparación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Señala la autora que existe la preocupación en el sentido de que el TLCAN induciría un rápido crecimiento económico en México, produciéndose, en buena medida, a costa del deterioro ecológico.

## 988 CRISORIO, Beatriz Carolina; AGUIRRE, Norberto Rubén

A "Integración regional en el Cono Sur: antecedentes y perspectivas del MERCOSUR" pp. 119-130

Las circunstancias internacionales a fines del siglo XX se han mostrado propicias para impulsar procesos de integración regional en numerosos puntos del escenario mundial. Se analizan los factores históricos que han favorecido la creación del Mercado Común del Cono Sur; el establecimiento de una zona de libre comercio (Tratado de Asunción, 1991; Tratado de Ouro Preto, 1994); la puesta en marcha del mercado común austral como puntapié inicial de la unión aduanera (1995); las perspectivas que se perfilan para los próximos años.

## 989 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "Rusia en la posguerra fría. México ante el colapso de una gran potencia" pp. 131-140

En el presente artículo se plantea el cambio de escenario surgido en el territorio de la antigua Unión Soviética y sus repercusiones para el entorno internacional de México. Con este fin se analizan los procesos internos de la actual Rusia y se interpretan las nuevas tendencias de su política exterior como una proyección de sus tareas internas.

#### 990 MUSALEM RAHAL, Doris

A "Las sociedades israelí y palestina en el proceso de paz en el Medio Oriente" pp. 141-152

> El conflicto árabe-israelí ha sufrido una profunda transformación desde que se firmaron los acuerdos de paz entre Israel y la Organización para la Liberación de Palestina (Washington, 1993). Las amenazas a la seguridad cambian a medida que Israel y los Estados árabes comien

zan a normalizar sus relaciones, al grado de que se piensa que esta normalización llevará a una interdependencia y a un mercado común mesoriental.

991 HETTNE, Björn

N "El nuevo regionalismo" pp. 155-162

Se describen las diferencias entre el viejo y el nuevo regionalismos, tomando en cuenta las diversas coyunturas (bipolaridad; guerra fría; globalización) en que cada uno de ellos se ha desenvuelto. Se distinguen las regiones centrales y periféricas, y se analizan los niveles de regionalidad; la relación globalismo-regionalismo; la dinámica de la regionalización; el papel crucial de la conducta estatal; las consecuencias de la regionalización en términos de la seguridad y el desarrollo y, por último, el caso de los Balcanes y conclusiones.

992 FERNÁNDEZ LOMMEN, Yolanda

N "La Unión Europea y la economía española" pp. 163-170

Se analiza el origen y la evolución de la unión económica y monetaria en la actual Unión Europea. En 1992 se firma el Tratado de Unión Europea, conocido como Tratado de Maastricht, y con ello se decide la necesidad de crear la moneda única. La autora analiza las ventajas y las desventajas de esa decisión y se detiene en el caso de España, particularmente en su participación en el proyecto de la Unión Económica y Monetaria que culminará con la adopción de una moneda única europea, el euro.

993 SAXE-FERNÁNDEZ, John

R "México ante los procesos de regionalización económica en el mundo" pp. 173-176

Rosas, María Cristina. México ante los procesos de regionalización económica en el mundo, 1995.

994 GONZÁLEZ JIMÉNEZ, Mónica; COUTURIER HERNÁNDEZ, Alfredo

R "Un MERCOSUR de dos y dos que no son cuatro" pp. 177-180 Rapoport, Mario (coord.). Argentina y Brasil en el MERCOSUR: políticas comunes y alianzas regionales, 1995.

## Núm. 74, mayo-agosto

995 DOMÍNGUEZ RIVERA, Roberto

P Presentación pp. 5-8

996 GIORGI, Raffaele De

A "La descripción de la sociedad en el futuro de las Relaciones Internacionales"

pp. 11-15

Se asume que las nuevas fronteras del conocimiento pueden tener relevancia para las Relaciones Internacionales y, en particular, para su estudio y su enseñanza. Sin embargo el autor se pregunta qué se entiende por nuevos conocimientos, qué hay de nuevo en ellos y cuál puede ser la contribución que el eventual "nuevos" de los conocimientos pueda ofrecer a las Relaciones Internacionales.

997 GONZÁLEZ AGUAYO, Leopoldo

A "La geopolítica en el planteamiento teóricometodológico de las Relaciones Internacionales"

pp. 17-26

El problema fundamental que se plantea al analista de las Relaciones Internacionales es el del instrumental teórico-metodológico que debe construir y aplicar. Para ello el autor desglosa el problema dentro de su ámbito particular, con conceptos específicos que permitan apoyar la observación en sus diferentes dinámicas, usando criterios de tiempo-espacio, y haciendo referencia a los correspondientes límites y controles, incluyendo los factores de manejo de información y movilidad.

998 ROSAS, María Cristina

A "La Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ANSEA): la transición de la Guerra Fría a la posguerra fría y la importancia del regionalismo institucional" pp. 27-39 La Asociación de Naciones del Sureste de Asia (ANSEA) fue creada en el año de 1967, con el propósito de establecer un marco de cooperación entre sus miembros, a fin de evitar que la Guerra de Vietnam y la efervescencia política ahí imperante, se extendiera a los territorios de Tailandia, Indonesia, Malasia, Singapur y Filipinas. Con todo, la región del sureste de Asia mantiene una notable importancia geopolítica y geoestratégica, razón que imprime a la ANSEA un perfil modesto que prefiere no enfrentar a las grandes potencias que hasta hoy mantienen importantes intereses en el área.

999 PSARROU Y., Magdalini

A "La política agraria de la Comunidad Europea y sus repercusiones sobre Grecia, España y Portugal"

pp. 41-59

La política agraria europea presenta un interés especial como política común, dado que se ha desarrollado más que otras políticas dentro de la Comunidad Europea, y porque presenta una gran complejidad en sus mecanismos de aplicación. Se analizan, igualmente, las diferentes etapas y reformas a la Política Agraria Común. Finalmente, se hace una comparación entre las diversas repercusiones de dicha política en Grecia, España y Portugal.

1000 GUTIÉRREZ DEL CID, Ana Teresa

A "Las grandes transformaciones de la economía mundial y su impacto en el Estado ruso" pp. 61-71

En este trabajo se analiza la trayectoria de la economía rusa y sus dificultades para incorporarse a las reglas de la economía internacional, así como los problemas para generar consensos entre los diversos grupos que participan en el sistema político. Se concluye afirmando que el proceso de globalización, en sus diferentes manifestaciones, ha terminado por imponer su lógica al desarrollo reciente del Estado ruso.

1001 OLMEDO CARRANZA, Bernardo

A "La industria automotriz mundial en competencia: libre mercado o proteccionismo" pp. 73-80 El artículo analiza el desarrollo que ha experimentado en los últimos años la industria automotriz a nivel mundial. El estudio describe, además, las condiciones en las que se encuentra la pugna comercial entre Japón y Estados Unidos, en éste y otros sectores, así como el papel que desempeñan las exportaciones mundiales de automóviles y autopartes dentro del conjunto del comercio mundial.

1002 ESPINOZA PADIERNA, Luz Elena

A "Política industrial ¿viejo reto o nueva necesidad para México?
pp. 81-88

La modernización industrial constituye el pasaporte que permite el acceso a la economía globalizada; de ahí que se otorgue a la política industrial un papel preponderante. La cuestión que aquí se plantea es si ésta debe ser definida e instrumentada en función de una añeja consideración de orden nacional o de las exigencias del mercado mundial, a fin de evaluar las ventajas probables y/o los costos que implica una u otra opción.

1003 ROY, Joaquín

A "La Ley Helms-Burton: desarrollo y consecuencias para las relaciones interamericanas y europeas"
pp. 89-107

Se afirma aquí que el objetivo de la "Ley Helms-Burton", es fundamentalmente político. El autor aborda el análisis de los efectos de esta ley en la comunidad internacional, y las reacciones de algunos miembros de ésta al respecto; analiza, asimismo, el sustento jurídico de dicha ley y el contexto político en el que se dicta.

1004 USCANGA, Carlos

A "Malasia: cooperación, etnicidad y desarrollo" pp. 109-114

En este artículo se señalan las características de la economía de Malasia, los obstáculos que ha enfrentado su propuesta de integración y su vinculación con el nuevo proyecto de desarrollo económico del país, toda vez que aún cuando la iniciativa de creación del Grupo Económico del Este de Asia carece de apoyos, permanece como una opción abierta al futuro.

1005 MENDOZA SÁNCHEZ, Juan Carlos

A "El impacto de la revolución científico-técnica en los campos del poder" pp. 115-134

Este artículo busca ilustrar la forma en la cual el cambio tecnológico repercute en estas transformaciones mundiales, acercándose a los impactos globales, en particular en el hemisferio occidental, de la tecnología en los cuatro ámbitos del poder: económico, político, psico-social y militar. El autor postula que la economía ha sido la fuerza motriz de las grandes transformaciones internacionales, y que en ello la tecnología ha ocupado un lugar preponderante.

1006 RUIZ SÁNCHEZ, Lucía Irene

A "La codificación del Derecho Diplomático. Necesidad de revisar la Convención sobre Representantes Diplomáticos" pp. 135-147

La autora hace referencia a la importancia de la codificación del Derecho para facilitar la aplicación de normas que regulen y organicen las diversas actividades, tanto a nivel nacional como internacional. Destaca la trascendencia de codificar el Derecho Diplomático, dada la naturaleza específica de esta materia, es decir, su particular ámbito de aplicación, la comunidad internacional.

1007 ARELLANES JIMÉNEZ, Paulino Ernesto A "Paradoja: Estado de Derecho versus Derechos Humanos"

pp. 149-159

El autor afirma que actualmente, en cualquier parte del mundo, son violados los derechos humanos o, por lo menos, no respetados. Apunta la paradoja de que, siendo el Estado la institución que debe garantizar estos derechos y velar por su aplicación, es el principal violador de ellos. Señala igualmente una segunda paradoja: los derechos civiles y políticos son propios del Estado nacional que hoy enfrenta un proceso internacional de globalización.

1008 ORTEGA, Félix

R "Reflexiones políticas sobre la globalización" pp. 163-164

> Orozco, José Luis y Dávila, Consuelo (Comps.). Breviario político de la globalización, 1997. Orozco, José Luis. Pareto: una lectura pragmática, 1997.

1009 ARROYO PICHARDO, Graciela; ROMERO CAS-TILLA, Alfredo.

D "Informe final del Seminario ante los procesos de globalización y cambio: ¿integración o transformación del conocimiento social? Problemas y tendencias. pp. 167-182

Reseña de este seminario internacional, que constituye la segunda de las actividades previstas en el proyecto: "Universos culturales, procesos globales y transformación del conocimiento". El presente texto es una versión sucinta de todos los trabajos presentados.